
Сделать работу риелтора опе-
ративной и более прозрачной 
помогают цифровые техноло-
гии. Одну из таких разработок 
демонстрируют специалисты 
Росреестра. Одно из создан-
ных ими приложений сокра-
тит сроки оказания услуг и пе-
реведет всю сделку в элек-
тронный вид.
— Мы рассматриваем необхо-
димость перехода к оказанию 
услуг в круглосуточном режи-
ме, — добавил начальник 
управления стратегического 
развития и цифровой транс-
формации Росреестра Сергей 
Белокопытов. — Помимо все-
го прочего, сейчас разрабаты-
вается цифровой сервис «Мое 
жилье», который должен по-
высить безопасность сделок 
по покупке жилья.
Разработка не требует специ-
ального программного обе-
спечения или устройства и бу-
дет доступна для всех участ-
ников рынка. В частности, 
приложение поможет создать 
и подписать заявления о госу-
дарственной регистрации 
в дистанционном режиме.
— В технологическом плане 
работа риелторов становится 
проще. Учитывая стремитель-
ное развитие информацион-
ных технологий, близок час, 
когда специалисты начнут со-
вершать сделки только в ре-
жиме онлайн и в течение од-
ного дня. Радует, что профес-
сионалы в сфере недвижимо-
сти совместно с российскими 
программистами разрабаты-
вают механизмы, которые по-

зволяют проверить объекты, 
чтобы потребители могли из-
бежать различных правонару-
шений. Риелторы делают все 
для того, чтобы клиенты были 

довольны результатами сде-
лок, — сказал президент Рос-
сийского совета руководите-
лей риелторских компаний 
Валерий Виноградов.

На встречу прибыли и риелто-
ры Донбасса. Директор агент-
ства недвижимости из Луган-
ска Константин Карякин ре-
шил понять особенности 

адаптации бизнеса 
к российскому за-
конодательству.
— Переходный пе-
риод для интегра-
ции у нас продлит-
ся до 1 января 2026 
года, — объяснил 
Карякин. — Сей-
час цены на недви-
жимость зависят 
от политической 
обстановки. На-
пример, в период 
с 2014 по 2016 год 

спрос на жилье оказался низ-
ким, поэтому цены на него 
были доступными. После при-
соединения к России новых 
территорий к нам начали пе-

реезжать жители поселений, 
в которых серьезно разруше-
на инфраструктура. Теперь 
вторичное жилье в Луганске 
стало дороже. Но мы делаем 
все, чтобы квартиры остава-
лись доступными.
А вот в Крыму недвижимость, 
наоборот, подешевела.
— Сейчас цены на вторичное 
жилье уменьшаются на 15–20 
процентов, — отметила руко-
водитель отдела по работе 
с покупателями агентства не-
движимости в городе Сева-
стополе Надежда Пащен-
ко. — Как правило, на это 
влияет отсутствие высокого 
спроса на покупку или аренду 
квартир.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Вчера стартовал 
Московский 
международный 
жилищный кон-
гресс. Столич-
ные риелторы 
обменялись 
опытом с колле-
гами, работаю-
щими с недви-
жимостью 
на Донбассе. 

Отстоять безопасность 
и независимость страны
Частичная мобилизация 
в столице завершена. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
объявил на своем 
персональном сайте.

Пункты сбора мобилизован-
ных закрылись вчера в 14 ча-
сов. Повестки, разосланные 
в процессе мобилизации по 
месту жительства и предпри-
ятиям, аннулированы.
В своем блоге Сергей Собянин 
отметил, что мобилизация 
стала огромным испытанием 
для тысяч московских семей, 
чьи отцы, мужья и сыновья 
идут в действующую армию. 
— Тем не менее выполнение 
задачи по частичной мобили-
зации стало возможным в пер-
вую очередь благодаря ответ-
ственности, чувству долга 
и патриотизму москвичей, — 
подчеркнул глава города.

Мэр столицы также поблаго-
дарил мобилизованных жите-
лей столицы. 
— Мы все волнуемся и пере-
живаем за вашу судьбу, за 
трудности и опасности, кото-
рые вам предстоят, и с которы-
ми вы уже сталкиваетесь, — 
обратился мэр к мобилизо-
ванным горожанам. — Будем 
надеяться и молиться, чтобы 
вы вернулись живыми и здо-

ровыми. Вернулись с победой. 
Отстояли безопасность и не-
зависимость нашей страны.
Сергей Собянин также под-
черкнул, что Москва будет за-
ботиться о семьях и близких 
мобилизованных. 
— Мы по-прежнему будем 
оказывать прямое содействие 
Минобороны в материаль но-
техническом обеспечении. 
Вместе с руководством регио-
нов, где проходят службу мо-
сквичи, будем помогать улуч-
шению быта в воинских ча-
стях, — заявил мэр столицы.
Для мобилизованных и их се-
мей предусмотрены различ-
ные преференции, в том числе 
оказание единовременной 
материальной помощи.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Патриотическое 
кино поддержат
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
поручил закрепить в законо-
дательстве нормы о полном 
госфинансировании фильмов 
для детей и подростков. 

Пункт о госфинан-
сировании содер-
жится в новом пе-
речне поручений 
главы государства.
— Правительству 
РФ обеспечить вне-
сение в законода-
тельство РФ изме-
нений, предусматривающих 
полное го су дар ст вен ное фи-
нансирование производства 
и проката национальных ху-
дожественных фильмов для 
детей и юношества, — гово-
рится в одном из пунктов по-
ручения. 
Срок его исполнения установ-
лен до 30 декабря 2022 года.
Кроме того, Владимир Путин 
распорядился ежегодно выде-
лять 3,9 миллиарда рублей на 
цифровые и мультимедийные 
проекты по патриотическому 
и духовно-нравственному 
воспитанию детей. 
— Необходимо обеспечить на 
регулярной основе организа-
цию производства в новых 
форматах востребованного 
цифрового контента и муль-
тимедийных продуктов, на-
правленных на патриотиче-
ское и духовно-нравственное 
воспитание детей и молоде-
жи, предусмотрев выделение 

на указанные цели из феде-
рального бюджета бюджет-
ных ассигнований ежегодно, 
начиная с 2023 года, — гово-
рится в перечне поручений 
президента России Владими-

ра Путина по ито-
гам заседания Со-
вета по реализа-
ции государствен-
ной политики 
в сфере защиты се-
мьи и детей. 
Президент России 
ждет доклада по 
этому вопросу до 

1 ноября, и далее регуляр-
ность отчетности должна со-
ставлять по одному докладу 
раз в полгода. 
При этом Министерству куль-
туры Российской Федерации 
было поручено представить 
предложения по организации 
регулярных посещений кино-
театров школьниками для 
просмотра художественных, 
документальных, научно-по-
пулярных, учебных и анима-
ционных фильмов. 
Помимо этого, Владимир Пу-
тин подписал указ, согласно 
которому российские воен-
ные, которые переселяются из 
закрытых военных городков, 
могут приобретать жилье 
большей площади, если сами 
доплатят за дополнительные 
метры. Порядок платежей 
определит правительство 
страны. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Роспотребнадзор предлагает отменить обязательные ПЦР-тесты для въезжающих 
в страну россиян, не привитых от COVID-19. Проект опубликованного вчера 
постановления устанавливает выборочный характер тестирования на границе.
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тенденции

Квартиры становятся дешевле 
Рынок недвижимости переживает бум предложений за счет 
привлекательных условий от застройщиков 

мой район

Территорию Щербинской 
городской больницы благоустроили 
по концепции, созданной 
при участии простых москвичей ➔ СТР. 3

надо понимать

Дружили жаба с гадюкой. 
Обозреватель «ВМ» рассуждает, 
возможно ли плодотворное 
взаимодействие США и Европы ➔ СТР. 5

зверье мое

Прокуратура изъяла у москвички 
краснокнижных лесных котов. 
Корреспондент «ВМ» узнал 
дальнейшую судьбу животных ➔ СТР. 6

АЛЕКСАНДРА ШАТУРОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕСССЛУЖБЫ 
ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ МОСКВЫ
Покупатели первичной и вто-
ричной недвижимости массо-
во взяли паузу по ряду объек-
тивных и личных причин. Чис-
ло продавцов, напротив, уве-
личилось, в том числе за счет 
покинувших страну. Такое по-
ложение дел не могло не ска-
заться на стоимости объектов: 
цены начали медленно сни-
жаться. При этом срок экспо-
зиции объектов вторичного 
рынка все выше, а заманчи-
вость специальных условий 
от застройщиков возросла. 
Однако стоит отметить, что 
в этот раз рынок весьма бы-
стро адаптировался после по-
трясений: показы идут, авансы 
вносятся, сделки проводятся.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Цифровые 
технологии 
помогают 
риелторам 
вести сделки 

Вчера 14:04 Руководитель отдела по работе с покупателями агентства недвижимости Севастополя Надежда Пащенко приняла участие в Московском международном 
жилищном конгрессе, где обменялась опытом с коллегами из столицы и Донбасса

Собрали богатый 
урожай зерновых

Мои летние прогнозы о плохом уро-
жае в этом году никак не оправда-
лись — наоборот, урожай получился 
совершенно небывалым. Нам на руку 
сыграла погода: была влага, когда это 
было необходимо во время роста, и су-
хая погода во время уборки.
По оценкам многих экспертов, в стра-
не собирается около 150 миллионов 
тонн. Даже если сделать погрешность 
на приписки, то как минимум зерна 

все равно собрано не менее 140 миллионов тонн. Это 
очень много. Сравнить с такими результатами можно 
только урожай 2017 года. Тогда собрали 134,5 миллиона 
тонн. 
При этом многие крестьяне говорят, что в этом году уро-
жай получился великолепным даже на тех полях, куда не 
успевали вносить удобрения. Но такие рекорды могут сы-
грать злую шутку. Если зерна станет слишком много, его 
цена станет критичной — чуть ли не ниже себестоимости.
Но в сегодняшних реалиях возникает другая проблема: 
хранить зерно долгое время можно не 
везде. Большое количество элевато-
ров по всей стране были построены 
в советские времена и распределялись 
рядом с крупными городами. Но в ны-
нешних реалиях хозяйства стараются 
продать зерно или хранить его побли-
зости от места сбора, чтобы не тра-
титься на транспортировку. Напри-
мер, везти урожай с Кубани в подмо-
сковные элеваторы не всегда выгодно, 
если не предполагается продавать его 
в Москве. 
При этом экспорт зерна продвигается 
не совсем успешно. Например с 1 июля 
по 15 октября отгружено на экспорт 
16,8 миллиона тонн. А при нынешнем урожае нам надо 
продавать не менее 60 миллионов тонн. Но есть надежда, 
что вторая половина октября может стать более успеш-
ной. В этом году у нас покупают зерно только 39 стран, 
а в прошлом их было 70. Зато государства увеличили его 
количество. К таким странам можно отнести Вьетнам, Ка-
мерун, Нигерию. По традиции, хорошо у нас всегда поку-
пали зерно Армения и Азербайджан. Кстати, в сложив-
шейся ситуации со снижением экспортной пошлины оста-
лись недовольны производители. Как я уже сказал, цена 
на зерно пока на уровне себестоимости, и сельхозпред-
приятия не имеют никакого дохода. И если не увеличить 
экспорт в ближайшее время, дальше будет сложнее из-за 
транспортировки из регионов по речным путям.

Около 140 миллионов тонн зерна собрали в России 
за текущий сезон. Об этом рекорде вчера сообщил 
президент Российского зернового союза Аркадий 
Злочевский.

АРКАДИЙ 
ЗЛОЧЕВСКИЙ
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОГО 
ЗЕРНОВОГО 
СОЮЗА

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

По данным Гильдии ри-
елторов Москвы, сред-
няя цена одного ква-
дратного метра москов-
ской недвижимости 
на вторичном рынке 
к концу сентября 
2022 года составила 
266 498 руб лей. Цены 
на однокомнатные квар-
тиры снизились в сред-
нем на 2,2 процента. 
В Новой Москве — 
от 3,4 до 4,7 процента 
и в ЦАО на 4 процента. 
Двухкомнатные кварти-
ры в среднем стали де-
шевле на 1,96 процента.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

БЕЗРАБОТНЫМ ПРЕДЛАГАЮТ 
ТРУД НА СТРОЙКАХ ➔ СТР. 8

первый 
микрофон
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Военный самолет 
упал на жилой дом
Вчера во дворе одного 
из жилых многоэтажных 
домов города Ейска упал 
военный самолет Су-34. 
Информацию подтвердили 
в Министерстве обороны 
России.

Причиной крушения самоле-
та стало возгорание одного из 
двигателей при взлете, доба-
вили в ведомстве. 
По данным Минобороны, ин-
цидент произошел при набо-
ре высоты во время выполне-
ния учебно-тренировочного 
полета. Самолет вылетел из 
аэродрома Южного военного 
округа. Летчики успели ката-
пультироваться.
— Насколько я понимаю, при-
чина возгорания двигателя 
самолета — предваритель-
ная, — отмечает главный ре-
дактор авиационного портала 
Роман Гусаров. — Только по-

сле расследования будет по-
нятно, виновен ли в аварии 
экипаж.
Специалистам предстоит вы-
яснить, была ли возможность 
продолжать полет при работе 
одного из двигателей в штат-
ном режиме.
— Многое зависит от того, на 
какой высоте находилось суд-
но, а также с какой скоростью 
летело, — уточняет Роман Гу-
саров.
Дом, на который упал само-
лет, по словам очевидцев, за-
горелся с первого по девятый 
этаж. На место оперативно 
прибыли машины пожарных 
и скорой помощи.
На момент подписания номе-
ра региональное Главное 
управление МЧС России сооб-
щило о двух погибших и 15 по-
страдавших.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru
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Вчера на Чистопрудном и Го-
голевском бульварах откры-
лась выставка «Гордость мо-
сковского долголетия», 
ее героями стали 18 акти-
вистов общегородской прог-
раммы.

Экспозиция под открытым не-
бом рассказывает историю 
успеха 18 серебряных москви-
чей, которые сумели благода-
ря программе «Московское 
долголетие» сделать свою 
жизнь яркой, насыщенной, не 
оставив ни минуты для скуки, 
тоски и одиночества.
— «Московское долголетие» 
мне дало новую жизнь, 
я с удовольствием учу китай-
ский язык и уже могу поддер-
жать бытовой разговор с жи-
телями этой страны. Кстати, 
очень хочу посетить Китай, 
Японию и Корею, — расска-
зывает героиня выставки, 
64-летняя Нина Арсенова из 
района Соколиная Гора. — 
Кроме изучения языка, посе-
щаю оздоровительные заня-
тия, занимаюсь живописью. 
Но самое главное — програм-
ма подарила мне двух близ-
ких подруг. Иногда нас назы-
вают «российский триколор»: 
одна подруга блондинка, 
у другой красные волосы, 
а у меня синие.
А еще Нина Васильевна — ба-
бушка пяти внуков — реклама 
«Московского долголетия». 
Где бы ни находилась, она рас-
сказывает о проекте, в кото-

ром должен поучаствовать 
каждый человек старшего 
возраста, чтобы чувствовать 
себя счастливым.
На 18 портретах новоиспечен-
ные актеры и художники, по-
эты и писатели, танцоры 
и певцы. Талантливые, успеш-
ные, очень разные, но схожие 
в желании жить интересно.
— Не представляю свою жизнь 
без «Московского долголе-
тия», — признается 63-лет ний 
Александр Зорин. — Я инже-
нер, без музыкального образо-
вания. Не думал, что на пенсии 
стану музыкантом, но моя су-
пруга Людмила Борисовна по-
служила для меня «волшеб-
ным пинком». Благодаря ей 
я был участником «Голоса» на 
Первом, а теперь солист ВИА 
«Московское долголетие».
Людмила Борисовна с удо-
вольствием говорит о таланте 
и удивительном голосе мужа, 
о его доброте и мужественно-
сти, ведь не зря она влюби-

лась в одноклассника еще 
в десятом классе. После вы-
пускного влюбленные не рас-
ставались. А о себе Людмила 
Борисовна говорить не лю-
бит, называет себя обычным 
импресарио артиста. 
74-летняя Наталья Лобачева 
тоже не спешит хвастать свои-
ми умениями, но признается, 
что именно проект «Москов-
ское долголетие» помог ей 
стать переводчицей.
— Два года назад я начала изу-
чать итальянский язык, — по-
ясняет Наталья Лобачева — 
Мне так понравилось слушать, 
говорить на этом красивом 
языке, что я взялась за перевод 
текстов любимых итальян-
ских песен, чтобы самой уз-
нать их смысл и рассказать 
о нем другим меломанам. Ко-
нечно, я делаю переводы в сти-
хотворной форме, чтобы мож-
но было исполнять знакомые 
мелодии уже на русском язы-
ке. И мне это очень нравится!
У каждого героя своя история 
успеха, одни начали писать 
картины, другие танцевать, 
петь в хоре, играть на сцене. 
Выставка фотопортретов 
«Гордость московского долго-
летия» продлится до конца 
ноября, и каждый желающий 
в любое время суток может 
увидеть портреты героев 
и познакомиться с их увлече-
ниями, умениями и достиже-
ниями. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА 
a.kamilova@vm.ru

московское долголетие

В марте этого года делегация 
депутатов Мосгордумы посе-
тила Байконур. Тогда парла-
ментарии провожали в кос-
мос своего коллегу, космонав-
та, Героя России Олега Арте-
мьева. 
Вчера депутаты приняли 
в Мосгордуме делегацию из 
города Байконур. 
— Сегодня мы продолжаем 
взаимодействие с Байкону-
ром, которое началось более 
полугода назад, когда наш 
коллега Олег Артемьев стар-
товал с Байконура в космос, 
провел там 195 суток, был ко-
мандиром МКС и установил 
вселенский рекорд, впервые 
в истории человечества при-
няв участие в заседании пар-
ламента с околоземной орби-
ты, — отметил председатель 
Мосгордумы Алексей Шапош-
ников. 
По его словам, у Москвы много 
планов с точки зрения туризма 
в Байконур. Также планирует-
ся активное взаимодействие 
в области образования. 
— В первую очередь мы гово-
рим о возможности взаимо-
действия московских косми-

ческих классов с космиче-
ским лицеем, который нахо-
дится в Байконуре, а также 
о проведении конкурса, побе-
дитель которого полетит на 
Байконур, — рассказал Ша-
пошников. 
Соглашение о создании в Мо-
скве аэрокосмических классов 
подписали весной этого года 
Департамент образования 
и науки столицы и государ-
ственная корпорация «Роскос-

мос». Первые такие классы от-
крылись в сентябре 2022 года. 
Глава администрации Байко-
нура Константин Бусыгин 
подчеркнул, что Байконур мо-
жет стать более открытым 
и доступным для туристов. 
— В этом вопросе нужно толь-
ко сорганизоваться, я не вижу 
в этом никаких трудностей. 
Город может стать более до-
ступным для посещения тури-
стов и рабочих делегаций, — 
сказал Константин Бусыгин. 
Байконур — это не только 
стартовый комплекс. В самом 
городе масса всего интересно-
го для туристов. 
— Не ошибусь, если скажу, что 
в Байконуре, где проживают 
77 тысяч человек, больше все-
го памятников, барельефов 
и других мемориалов на душу 
населения. На каждой улице 
города по три-пять памятни-
ков. Есть в городе своя ракета 
«Союз», есть планы сделать 
музей под открытым небом, 
где будут представлены также 
ракеты «Зенит» и «Протон», — 
рассказал Бусыгин. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Депутаты встретили делегацию 
из Байконура

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгорду-
мы подписали соглашение о сотрудничестве с городом Байконур. 

Мосгордума
Проект серебряных горожан 
гордится своими героями

Более миллиона приборов 
освещают столичные улицы

Благотворительный сервис 
пользуется популярностью

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото) рассказал 
о работе системы 
уличного осве-
щения.

В Москве продол-
жается масштаб-
ная работа по со-
вершенствованию 
системы уличного 
освещения. Для 
обеспечения безопасности го-
рожан устанавливают допол-
нительные фонари и уличные 
торшеры. 
— В настоящее время число 
осветительных приборов пре-
вышает миллион единиц, из 
них 730 тысяч светильников 

относятся к наружному осве-
щению и более 308 тысяч — 
к архитектурно-художествен-
ной подсветке, — отметил 
Петр Бирюков.

При этом благода-
ря энергосберега-
ющим технологи-
ям и «умным» си-
стемам управле-
ния потребление 
электроэнергии на 
уличное освеще-
ние не растет. Све-
тодиодные све-

тильники дольше служат и по-
зволяют экономить до 30 про-
центов электроэнергии. 
— Общее число светодиодных 
ламп в городе приближается 
к 400 тысячам, — сообщил он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Благотворительному сервису 
на mos.ru исполнилось два 
года. Вчера итоги его работы 
подвела председатель Ко-
митета общественных связей 
и молодежной политики Мо-
сквы Екатерина Драгунова. 

По ее словам, за два года рабо-
ты сумма переводов превыси-
ла 35 миллионов рублей.
— Удобство сервиса уже оце-
нили многие горожане. И мы 
вместе с партнерами постоян-
но работаем над его функцио-
налом, чтобы сделать сервис 
еще более востребованным: 
отменили обязательную авто-

ризацию, добавили автопла-
теж, возможность поддержать 
сразу несколько благотвори-
тельных программ, — отмети-
ла Екатерина Драгунова, до-
бавив, что горожане уже со-
вершили более 100 тысяч пла-
тежей.
Сейчас с сервисом сотрудни-
чают 62 проверенные органи-
зации, которые поддержива-
ют детей и взрослых, людей 
старшего возраста и много-
детные семьи, а также живот-
ных, и заботятся о нашей эко-
логии.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 16:19 Врач общей практики филиала № 4 городской поликлиники № 62 Лилия Суворова 
рада внедрению современных технологий в работу медиков

Работу терапевтов облегчают 
цифровые технологии
Вчера в России отмечался 
День участкового терапевта. 
«ВМ» пообщалась с врачом 
филиала № 4 городской по-
ликлиники № 62 Лилией Су-
воровой о том, какие измене-
ния произошли в ее работе 
за последние годы. 

Лилия Андреевна работает те-
рапевтом уже более 13 лет. 
Стать врачом она мечтала 
с самого детства. 
— Еще в детском саду я поня-
ла, что хочу быть медиком. 
У нас в садике было много ста-
рых игрушек, поломанные 
куклы, зверушки, которых 
я «лечила». Однажды даже 
к нам пришла какая-то комис-
сия с проверкой, которая 
очень удивилась такому чис-
лу сломанных игрушек. Тогда 
дети им объяснили, что это 
Лилины игрушки, она играет 
в доктора, — поделилась вос-
поминаниями врач общей 
практики. 
С тех пор никаких сомнений 
у Лилии Суворовой в выборе 
профессии не было. Окончив 
в школу в 16 лет, она поступи-
ла в медицинский универ-
ситет. 
— Я была самая маленькая 
среди однокурсников, но это 
не мешало мне учиться, раз-
виваться и идти к своей меч-
те, — отметила она. 
После окончания вуза Лилия 
Андреевна, как и хотела, по-
шла работать врачом в поли-

клинику. Кроме того, она 
успешно защитила кандидат-
скую диссертацию. 
— За эти годы в работе врача, 
конечно, изменилось очень 
многое, — рассказала Лилия 
Суворова. — Самое главное — 
в нашу жизнь пришли совре-
менные технологии, которые 
значительно упростили и об-
легчили работу. 
Самым главным нововведе-
нием Лилия Суворова считает 
появление Единой медицин-
ской информационно-анали-
тической системы (ЕМИАС) 

и электронной медицинской 
карты. 
— Благодаря этим сервисам 
я теперь могу больше времени 
уделить непосредственно па-
циенту, а не заполнению бу-
мажек, — сказала врач общей 
практики. 
Кроме того, если человек при-
шел к доктору на прием пер-
вый раз, то все его предыду-
щие визиты, медицинские 
обследования, госпитализа-
ции в стационары видны вра-
чу в электронной системе. 
— Не нужно листать страни-
цы в поисках информации, 
все находится под рукой, — 
добавила она. 
Лилия Андреевна также оце-
нила удобство электронной 
записи к врачу. Раньше Суво-
рова очень переживала, если 
у ее двери собиралась оче-
редь. 
— Теперь такой проблемы во-
обще нет, все приходят точно 
к своему времени. Бывает, ко-
нечно, что пациенты опазды-
вают, но я стараюсь успевать 
принять всех вовремя, — по-
делилась она. 
Помимо этого, врач общей 
практики считает важным мо-
дернизацию поликлиник по 
новому московскому стандар-
ту и внедрение электронных 
рецептов на лекарства. По-
следнее особенно актуально 
для пожилых людей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru9 августа 13:02 Мэр Москвы Сергей Собянин посетил Левобережный район столицы и оценил новое здание школы и детского сада. Евгения (слева) и Василиса 

уже облюбовали новостройку. По словам главы города, все социальные программы, в том числе по строительству объектов соцсферы, сохранят

Приоритет — социальная 
защита москвичей

Проект бюджета Москвы на 
предстоящие три года внесен 
в столичный парламент. Депу-
таты приступили к работе над 
главным финансовым доку-
ментом Москвы. Сам проект 
был рассмотрен правитель-
ством города и получил одо-
брение от Сергея Собянина.

— Традиционно сначала рас-
смотрим документ на заседа-
ниях комиссий и фракций Мо-
сковской городской думы, по-
сле чего — на пленарном засе-
дании, — сообщил вчера 
спикер городского парламен-
та Алексей Шапошников. — 
Что важно и опять же традици-
онно — проект бюджета Мо-
сквы рассматривается в трех 
чтениях не позднее 1 декабря 
текущего финансового года.
Председатель Мосгордумы от-
метил, что российская столи-
ца является городом тради-
ций, и это касается и главного 
финансового документа.
— Бюджет Москвы на 2023 год 
сохранит социальную направ-
ленность, как было и ранее, — 
подчеркнул Алексей Шапош-
ников. — В первом чтении 
рассмотрим его основные ха-
рактеристики: общий объем 
доходов и расходов, дефицит, 
источники формирования до-
ходов бюджетов муниципаль-
ных образований.

Сергей Собянин озвучил глав-
ные показатели бюджета Мо-
сквы. 
Согласно расчетам столично-
го правительства следующий 
год принесет городской казне 
свыше 3,7 триллиона рублей 
доходов. Расходы превысят че-
тыре триллиона. Образую-
щийся дефицит обещают со-
кращать постепенно — за три 
года разрыв между городски-
ми доходами и расходами со-
кратится в 25 раз. На следую-
щий год минус в казне ока-
жется равен 436,2 миллиарда 
руб лей, а прогноз на 2025-й 
обещает отрицательную раз-
ницу в 17,5 миллиарда рублей.
— В части расходов проект 
бюджета Москвы на 2023 год 
и плановый период 2024 
и 2025 годов остается про-
граммным, социальным и ин-
вестиционным, — подчеркну-
ли в столичной мэрии. — В со-
временных условиях приори-
тетными задачами бюджетной 
политики являются поддерж-

ка экономики, обеспечение 
надежной социальной защиты 
москвичей, повышение каче-
ства социальных услуг и про-
должение реализации планов 
развития города.
В проекте бюджета предусмо-
трены средства на индекса-
цию социальных выплат, уве-
личение фондов оплаты труда 
работников бюджетной сфе-
ры, поддержку предпринима-
тельских инициатив, осу-
ществление инвестиций для 
развития города и модерниза-
ции его инфраструктуры.
Кроме того, Сергей Собянин 
сообщил об утверждении 
Адресной инвестиционной 
программы на ближайшую 
трехлетку. До конца 2025 года 
в столице построят более 
130 различных социальных 
и общественных объектов: 
детских садов, школ, больниц, 
поликлиник, ФОКов и других 
зданий. 
Также завершат строитель-
ство Большой кольцевой ли-

нии, а также перегоны «Рас-
сказовка — Внуково» на 
Солнцевской линии и «Сели-
герская — Физтех» на Лю-
блинско-Дмитровской ветке 
метро. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в Мосгор-
думу на рассмо-
трение поступил 
проект закона 
столичного бюд-
жета. Мэр горо-
да Сергей Со-
бянин одобрил 
проект доку-
мента. 

день мэра

ОЛЕГ АРТЕМЬЕВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

В Мосгордуме открылась вы-
ставка «При слове «Байконур» 
планета смотрит вверх!» Я рад 
и горд, что сегодня соприкос-
нулись два моих любимых го-
рода — город Ленинск-Байко-
нур, где я вырос, жители кото-
рого меня воспитали и до сих 
пор отправляют в космос, и го-
род Москва — самый лучший 
город на Земле, жители кото-
рого воспитали меня как инже-
нера, как космонавта, дали мне 
образование. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЧТО МОЖНО УВИДЕТЬ 
НА ВЫСТАВКЕ ➔ СТР. 8

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
СТОЛИЧНОГО ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ

Ежегодно мы проводим улич-
ные фотовыставки, на которых 
можно узнать вдохновляю-
щие истории людей, как они 
в серебряном возрасте ста-
новятся актерами, изучают 
иностранные языки, пишут 
картины, и во всем этом им по-
могают занятия проекта. Ни-
когда не поздно начинать 
новое.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Грантовую поддержку мэ-
ра столицы Сергея Собя-
нина в нынешнем году по-
лучат 227 некоммерче-
ских организаций, кото-
рые реализуют проекты 
в сферах интеллектуаль-
ного развития детей и мо-
лодежи, популяризации 
здорового образа жизни, 
развития культуры и спор-
та и других. Всего было 
заявлено 12 номинаций, 
в отборе участвовали 
923 НКО.
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Сегодня онлайн к врачу 
записываются более 
80 процентов пациен-
тов. Число таких записей 
в системе уже более 
400 миллионов. 
В ЕМИАС создано более 
16,3 миллиона элек-
тронных медицинских 
карт. А в разделе «Днев-
ник здоровья» уже со-
держится более 
135 мил лионов запи-
сей. Благодаря отмене 
справок за год нововве-
дение избавило москви-
чей от 2,5 миллиона 
бумажных документов.
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в тему
Началось благоустрой-
ство территории скоро-
помощного стационар-
ного комплекса больни-
цы имениВ.В.Вересае-
ва, в рамках которого 
около медучреждения 
высадят более двух ты-
сяч деревьев, кустарни-
ков и цветов. Все расте-
ния выбраны с учетом 
рекомендаций аллер-
гологов. Высадят по-
пулярные породы дере-
вьев — дубы, клены, че-
ремуху.

Тихая окраина 
для души

Невозможно не полюбить место, где 
тебе спокойно. Северное Тушино, рас-
положенное в Северо-Западном окру-
ге Москвы, именно такой район — ти-
хий, зеленый, чистый и очень уют-
ный. И это очень важно для любого 
человека — жить в комфортной среде. 
Мне повезло. В этом районе я работаю 
в территориальном центре социаль-
ного обслуживания «Тушино» вместе 

с неравнодушными людьми, которые помогают тем, кто 
не может обойтись без нашей заботы и поддержки города. 
Район Северное Тушино вошел в состав столицы только 
в 1960 году, а массовое строительство жилья здесь нача-
лось в 1980-х годах. 
При возведении нового микрорайона архитекторы, 
что немаловажно, сохранили большой зеленый мас-
сив — Алешкинский парк, площадь которого составляет 
240 гектаров. 
Мне кажется, что здесь и сегодня неу-
ловимо ощущается уклад деревень, из 
которых сложился район, — Петрово 
и Алешкино. И даже главный парк 
здесь — это бывший колхозный ябло-
невый сад. Сегодня для местных жите-
лей и гостей города он является излю-
бленным местом отдыха и приятных 
прогулок. 
Герб района Северное Тушино очень 
необычный. На нем изображены со-
кол, полярная звезда, кирпичная сте-
ла, золотистые елочки и серебряная 
волнообразная нить. Не буду объяс-
нять их значение, чтобы у читателей 
была возможность самим узнать побольше о нашем рай-
оне, площадь которого, кстати, меньше десяти квадрат-
ных километров. 
В Северном Тушине много зелени: природные террито-
рии, парки, скверы, бульвары, небольшие озелененные 
пространства и уютные дворовые площадки. 
Жителям столичного района Тушино вообще сильно по-
везло — ведь мало кому в Москве досталась такая ро-
скошь, как выход к воде, а здесь — целое Химкинское 
водохранилище, крайне удачная роза ветров и никаких 
промышленных производств. 
Этот район очень хорошо развит во всех отношениях, но 
не остановился на достигнутом и стал лидером по строи-
тельству нового комфортного жилья по программе рено-
вации. 
В столичном районе Северное Тушино есть все для ком-
фортной жизни и полноценного отдыха, а для пожилых 
людей недавно открылся новый Центр московского дол-
голетия. 
Чтобы быть объективным, приведу отзыв о центре Ната-
льи Назаровой, лидера клуба «Музыкальные посиделки»: 
«Сейчас это лучший в Москве (по мнению многих специ-
алистов) досуговый центр для людей серебряного возрас-
та. Это живой организм. Сюда хочется приходить, зани-
маться любимым делом, встречаться с друзьями и едино-
мышленниками за чашкой чая».
Я очень рад, что занимаюсь любимым делом именно в Се-
верном Тушине — тихой окраине столицы, которая мне 
по душе.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТИМУР 
МЕРЖОЕВ
ДИРЕКТОР ТЦСО 
ТУШИНО

мнение

Пациенты и жители придумали 
концепцию благоустройства

Благоустройство территорий 
медицинских учреждений 
в Москве продолжается. Про-
странства, которые окружают 
больницы, становятся по-
настоящему комфортными 
зонами отдыха.
Среди недавно завершенных 
проектов — благоустройство 
Щербинской городской боль-
ницы.
— При разработке проекта 
благоустройства учитывался 
тот факт, что территория боль-
ницы используется жителями 
ближайших районов как тран-
зитный путь к автобусным 
остановкам и магазинам, — 
рассказал заместитель руко-
водителя Департамента здра-
воохранения Москвы Алексей 
Сапсай. — Кроме того, нужно 
было уменьшить шумовое 
воздействие на территорию со 
стороны проезжей части.
В результате проведенных ра-
бот, отметил Алексей Сапсай, 
территория вокруг Щербин-
ской городской больницы пре-
вратилась в уютное место для 
прогулок с обустроенными 
пешеходными дорожками, 
детской и спортивной пло-
щадками, скамейками с наве-
сами от дождя и качелями. 
— Появились удобные подъ-
ездные пути к учреждению 
и новые зеленые насаждения. 
Благоустройство позволило 

создать вокруг больницы об-
щественное пространство, 
в котором комфортно и паци-
ентам, и сотрудникам, и мест-
ным жителям, — сказал заме-
ститель главы Департамента 
здравоохранения.
В разработке концепции бла-
гоустройства участвовали 
все — и врачи, и администра-
ция больницы, и местные жи-
тели. 
— В прошлом году у нас откры-
лось новое здание детско-
взрослой поликлиники, поэ-
тому благоустройство терри-
тории стало продолжением 
этого проекта, — отметила 
главный врач больницы Елена 
Лисицина. 

Больше всего пациенты рады 
появлению детской площад-
ки. Теперь малыши после при-
ема у врача могут погулять, 
провести время на свежем 
воздухе.
— Еще у нас теперь есть пло-
щадка для стритбола — в сво-
бодное время поиграть на ней 
могут наши доктора, — доба-
вила главный врач. — Поми-
мо этого, сделана площадка 
проекта «Московское долго-
летие», на которой в теплое 
время года будут проводиться 
занятия для старшего поколе-
ния, в том числе уроки по здо-
ровому образу жизни.
Есть на территории больницы 
и площадка со сценой для про-

ведения мероприятий. На 
ней, уточнила Елена Лисици-
на, будут проходить лектории 
с врачами.
В целом пространство возле 
больницы стало более акку-
ратным. Строители проложи-
ли много асфальтированных 
дорожек, по которым удобно 
как просто пройтись, так 
и дойти до входа в больницу 
и поликлинику. 
— А еще у нас высадили 
огромное количество дере-
вьев и кустарников, появи-
лись клумбы с цветами. В об-
щей сложности вокруг медуч-
реждения обновили почти 18 
тысяч квадратных метров га-
зона и высадили почти две ты-

сячи единиц зеленых насаж-
дений, — отметила она. — Мы 
понимаем, что иногда поход 
к врачу — это стресс. Надеем-
ся, что приятная, благоустро-
енная территория поможет 
нашим пациентам настроить-
ся на позитив. 
На территории больницы так-
же появились яркие акценты: 
голубые информационные 
стойки, цветное резиновое 
покрытие детских площадок 
и арт-объекты в виде долек 
лимона и лайма. Вдоль прогу-
лочных зон и транзитных 
маршрутов установили улич-
ные светильники.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

На территории 
Щербинской го-
родской больни-
цы завершилось 
масштабное 
благоустрой-
ство. Вчера Де-
партамент здра-
воохранения по-
казал «ВМ», как 
преобразилось 
медучреждение. 

городская среда

Вчера 14:39 Главный врач Щербинской городской больницы Елена Лисицина на детской площадке, которую сделали в рамках масштабного благоустройства 
территории этого медицинского учреждения

Бронзовый памятник первым свиданиям 
пробудит светлые чувства

Шестиклассница мечтает однажды 
отправиться к далеким галактикам

В столичном районе Биби-
рево появился памятник 
в честь первых свиданий 
влюбленных.

В парковой зоне на Белозер-
ской улице создан новый объ-
ект искусства, получивший 
название «Первое свидание». 
Скульптуру двух молодых лю-
дей возвели в рамках столич-
ного проекта «Мой район».
Трогательный момент, кото-
рый, вероятно, переживал 
каждый, изобразили с пораз-
ительной точностью и дета-
лизацией. По мнению сотруд-
ников управы района Бибире-
во, данный арт-объект будет 
радовать не одно поколение 
москвичей.
— Памятник «Первое свида-
ние» появился в нашем райо-
не в сквере между улицами 
Мелиховская, Белозерская 
и Лескова. Он станет отлич-
ным местом для встреч и фо-
тосессий. Арт-объект состоит 
из гранитного монумента 
и бронзовых фигур, — расска-
зала муниципальный депутат 
района Валентина Ганжа. — 
Скульптура напоминает го-
стям сквера о светлых роман-
тических чувствах, на основе 

которых строятся союзы и бу-
дущие семьи.
Сквер начали приводить в по-
рядок еще с весны. В апреле 
стартовали работы по благоу-
стройству. Как рассказала ру-
ководитель проекта Екатери-
на Быковская, были учтены 
пожелания местных жителей.
— Руководствовались тем, 
что районное место притяже-
ния необходимо обустроить 

и для взрослых, и для детей, — 
отметила она. — В сквере по-
явились различные площад-
ки, в том числе для детей 
с ограниченными возможно-
стями. Есть и тихие места, где 
посетители могут посидеть на 
лавочках и почитать книги.
Озеленение, прогулочные 
и беговые дорожки стали 
также неотъемлемой частью 
обустроенного на северо-

востоке сквера. Муници-
пальный депутат Михаил 
Островский добавил, что при 
сборе предложений жители 
больше всего просили запол-
нить территорию новыми 
малыми архитектурными 
формами, добавить фонарей 
и восстановить плотину че-
рез реку Самотека.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ученица шестого класса шко-
лы № 1250, расположенной 
в Войковском районе, Ксения 
Рыжова вернулась из «Путе-
шествия мечты». За две не-
дели в составе команды по-
бедителей всероссийского 
конкурса «Большая переме-
на» она проехала на поезде 
от Владивостока до Санкт-
Петербурга. Одна из главных 
для нее остановок, как вы-
яснила «ВМ», была на кос-
модроме Восточный.

Ксения Рыжова увлеклась кос-
мосом в прошлом году, когда 
вместе с родителями, братом 
и сестрой в рамках олимпиа-
ды «Музеи. Парки. Усадьбы» 
пришла в Музей космонавти-
ки. Чтобы справиться с зада-
ниями, семья объединилась 
в «космический экипаж». Ксе-
нию назначили командиром.
— Девиз нашего экипажа: 
«Поехали!» — говорит школь-
ница. — Так сказал перед сво-
им полетом Юрий Гагарин. 
Вот бы вернуться в прошлое 
и увидеться с ним! Я бы узна-
ла, что он чувствовал перед 
стартом. Все держалось в се-
крете, даже его родные не зна-
ли, что он полетит. Наверное, 

сложно никому не говорить, 
что ты собираешься туда, где 
еще никто никогда не был.
Ксения мечтает однажды то-
же отправиться в космос. 
У нее уже и позывной есть — 
«Пятачок», и индикатор неве-
сомости. Подобно космонав-
там, которые крепят к пульту 
управления космического ко-
рабля мягкие игрушки, она 
возьмет с собой тигренка Пе-

трика — неизменного компа-
ньона во всех путешествиях.
— Интересно, как это, когда 
ты не чувствуешь земли под 
ногами, не знаешь, где пол, 
а где потолок, — делится ожи-
даниями будущая исследова-
тельница Вселенной. — В кос-
мосе вообще все интересно. 
Там проводят много экспери-
ментов — по биологии, физи-
ке. Я еще не изучала, но буду.

О подготовке и экспедициях 
на орбиту Ксения по возмож-
ности расспрашивает у кос-
монавтов. Одна из последних 
встреч была как раз на космо-
дроме Восточный.
— Я хочу посмотреть на чер-
ную дыру, — заявляет бес-
страшная Ксения, — и отпра-
виться в другую галактику.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

МИХАИЛ ПУЧКОВ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА БИБИРЕВО

Камерную садово-парковую 
композицию с гранитной ска-
мейкой проектировщики ре-
шили установить напротив 
смотровой площадки на высо-
ком берегу реки Самотека. 
Этот замысел венчает рекон-
струкцию парка. Уверен, что 
арт-объект станет одним 
из любимых мест — как для 
молодых пар, так и для семей 
с детьми. В самом парке обно-
вили прогулочные маршруты, 
обустроили детские и спор-
тивные площадки. Также по-
явились новые зоны отдыха 
с лавочками и качелями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район». Сегодня наши корреспонденты в своих материалах расскажут, как благоустроили территорию Щербинской 
городской больницы, почему невозможно не любить Северное Тушино, в каком районе появился памятник первому свиданию влюбленных, почему космос так важен 
для шестиклассницы из Войковского района, а также — что случилось с лосем Мишей из Лосиноостровского.

Старинный железнодорожный 
вокзал сохранят

Санитарной авиации 
дадут посадку

В ПЯТНИЦУ 
НА НЕСКОЛЬКО 
ЧАСОВ 
ПЕРЕКРОЮТ 
УЧАСТОК УЛИЦЫ 
СУВОРОВСКАЯ. 
ЭТО НУЖНО ДЛЯ 
ПРОВЕДЕНИЯ 
КИНОСЪЕМОК

9
УЧАСТКОВ 
НОВОЙ МОСКВЫ 
ПРЕДОСТАВЯТ 
ПОД СТРОЙКУ 
ЧАСТНЫХ ДОМОВ

Прогуляться вокруг 
пруда по экотропе

Лось Миша будет 
жить на воле

В следующем году начнется реставрация исторического 
здания вокзала на станции Покровское-Стрешнево. На объ-
екте культурного наследия уже прошли противоаварийные 
работы, специалисты приступили к ремонту фасадов.
— У этого здания непростая судьба, — рассказал глава Мос-
горнаследия Алексей Емельянов. — Несколько лет длились 
судебные разбирательства с бывшим собственником. 
Но теперь другой владелец поможет сохранить историю.
Здание с декоративной башенкой построили в 1907 году 
по проекту архитектора Станислава Бржозовского.

В Дмитровском районе на территории 
больницы имени Вересаева построят 
вертолетную площадку для санавиации.
— Благодаря ей медицинский экипаж 
сможет круглосуточно вылетать к паци-
ентам, которым требуется экстренная 
помощь, — подчеркнула председатель 
Москомэкспертизы Анна Яковлева.
Рядом построят двухэтажное здание 
для диспетчерского пункта.

На западе столицы оборудовали новый 
пешеходный маршрут. Экотропа прохо-
дит через природный заказник «Долина 
реки Сетунь», огибает пруд Пятачок 
и выходит к станции «Давыдково» Боль-
шой кольцевой линии метро. Дорожку 
из террасной доски смонтировали 
на сваях — так она не нанесет ущерб при-
роде. Для пешеходов на пути установили 
лавочки, на которых можно отдохнуть.

Сотрудники Лосиной биостанции вы-
ходили и отпустили на волю лося 
по кличке Миша. Теперь в его распо-
ряжении весь национальный парк 
«Лосиный Остров». Первый месяц 
за ним будут наблюдать ветеринары 
с помощью специального датчика. 
Сейчас у лосей период гона, поэтому 
у Миши есть все шансы найти себе 
пару и обзавестись потомством.

Главное здание Пушкинского музея в районе Хамовники в связи с популяр-
ностью выставки «Брат Иван» весь остаток месяца будет работать до 22:00.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Из книг, фильмов и транс-
ляций с борта МКС Ксения 
Рыжова знает, как устро-
ен быт космонавтов, 
гдеони спят и что едят. 
Школьница пробовала 
космическое питание. 
Особенно ей понравился 
творожок с черной сморо-
диной. Но упаковка, по ее 
мнению, не совсем удач-
ная: внутри остается мно-
го полезного десерта. Она 
предлагает усовершен-
ствовать тюбик — устано-
вить на него молнию с со-
бачкой-ложечкой. 

кстати

Вчера 18:38 Ксения Рыжова любит проходить космические 
квесты и коллекционирует автографы космонавтов

10 октября 14:00 Новая парковая композиция «Первое 
свидание» появилась в обустроенном сквере в Бибиреве
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Солдаты успешно уничтожают 
боевиков при столкновениях

Военных доставили в Луган-
скую республиканскую кли-
ническую больницу, где врачи 
проведут медосмотр, также 
им предстоит работа с силови-
ками ЛНР. 
— Вернули наших 11 бойцов, 
наших героев, которые выжи-
ли в украинском плену. Пооб-
щались за 16 часов дороги. 
Они рассказали об ужасах 
пребывания в военных лаге-
рях для пленных на террито-
рии Украины: и избиение, 
и пытки, и выбитые зубы, 
и шрамы, и особо тяжелые 
случаи есть, и психологиче-
ское давление. Их ждет работа 
со следователями, признание 
в качестве потерпевших, если 
мы на теле будем обнаружи-
вать шрамы, соответственно, 
все это будет отражаться 
в возбужденном уголовном 
деле, — сказала советник гла-
вы ЛНР Анна Сорока.
Также офицер Народной ми-
лиции ЛНР Андрей Марочко 
сказал о том, что союзные си-
лы уничтожили большое коли-
чество иностранных наемни-
ков при попытке прорыва Во-
оруженных сил Украины в рай-
оне Сватова и Кременной.
— Попытка прорыва ВФУ на-
шей линии обороны в районе 
населенных пунктов Кремен-
ная и Сватово обернулась для 
них катастрофическими поте-

рями как в личном составе, 
так и в вооружении и технике. 
Сразу хочу отметить, что было 
ликвидировано большое ко-
личество иностранных наем-
ников, поскольку сейчас 
в штурмовых подразделениях 
большую часть личного соста-
ва составляют иностранцы, — 
отметил он.
Также официальный предста-
витель Минобороны РФ гене-
рал-лейтенант Игорь Кона-
шенков сказал о том, что рос-
сийские войска пресекли по-
пытку ВСУ прорвать оборону 
в Херсонской области.
— На николаево-криворож-
ском направлении российски-
ми войсками пресечена по-

пытка подразделений ВСУ 
прорвать оборону в районе 
населенного пункта Брускин-
ское Херсонской области. 
Уничтожено более 100 укра-
инских военнослужащих, 
13 боевых бронированных 
машин и восемь автомоби-
лей, — сказал Конашенков. 
Официальный представитель 
Минобороны отметил, что Во-
оруженные силы России на-
несли поражение украинским 
и американским системам 
залпового огня.
— В рамках ведения контрба-
тарейной борьбы нанесено 
поражение украинской бата-
рее реактивных систем залпо-
вого огня «Смерч» в районе 

населенного пункта Казачья 
Лопань, а также батарее аме-
риканских гаубиц М777 в рай-
оне населенного пункта Ме-
талловка Харьковской обла-
сти, — добавил Игорь Кона-
шенков.
В Запорожской области про-
должаются бои, но, по словам 
председателя движения «Мы 
вместе с Россией» Владимира 
Рогова, любые попытки про-
рыва Вооруженными силами 
Украины пресекают, ситуация 
под контролем. 
— Обстановка напряженная, 
но контролируемая, слава бо-
гу, потому, что у нас поступи-
ло подкрепление в виде артил-
лерии, реактивных систем 

залпового огня и так далее. 
Наши ребята хорошо отраба-
тывают по боевикам, когда те 
выдвигаются и пытаются что-
либо сделать, — сказал Влади-
мир Рогов. 
Он уточнил, что постоянные 
столкновения происходят 
в Пологовском и Васильев-
ском районах.
— Там постоянно идут артил-
лерийские прилеты, обстрелы 
и попытки прощупывания 
территории диверсионно- 
разведывательными и штур-
мовыми группами, — заклю-
чил председатель движения 
«Мы вместе с Россией».
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Донбасс вдохновляет
сочинять стихи 
Вышел музыкально-песен-
ный альбом «Донбасс и Рос-
сия — великая сила» на сти-
хи доктора филологиче-
ских наук Ольги Вороновой 
(на фото). Корреспондент 
«ВМ» узнал, почему ученый 
взялась за стихи.

Ольга Ефимовна, вы преподае-
те в университете, занимаетесь 
наукой. А что вас вдохновляет 
на твор чество?
В юности я писала 
любовные стихи, 
но потом посвяти-
ла себя не творче-
ству, а науке. Изу-
чала информаци-
онные войны, из-
дала несколько 
монографий в со-
авторстве с композитором 
Александром Трушиным, ко-
торый сочинил музыку к тек-
стам моих песен. А в 2014 го-
ду, когда на Украине произо-
шел Майдан, начался рефе-
рендум по вхождению Крыма 
в состав России, я не смог-
ла остаться равнодушной 
и вновь начала писать стихи. 
Первым стало «Опомнись, 
Украина!»
И потом появились стихи о со-
бытиях на Донбассе?
Да, среди них произведения: 
«Наш донецкий «Батя», посвя-
щенный погибшему главе 
ДНР Александру Захарченко, 
«Памяти легендарных комба-
тов донецкого ополчения — 
Моторолы и Гиви», марш «Ге-
роям Донбасса», марш «Судь-
ба ополченца» и другие. 
В 2018 году в ДНР открылся 
Русский центр, для интеграции 
культуры русского мира. Рас-
скажите об участии в этом 
 проекте.
В те годы я также часто ездила 
в ДНР, читала лекции в Донец-
ком национальном универси-
тете. В основном рассказыва-
ла про информационные вой-
ны. Помню, тогда меня пораз-
ила столица республики. 
Город был необычайно чи-
стым, несмотря на обстрелы. 
Жители очень радушны, 
и чувствовалось, что они пре-
даны России. Стать частью 
нашей страны было их нацио-

нальной идеей. Меня удивля-
ло стремление местных жите-
лей, с каким упорством они 
шли к поставленной цели, пе-
реносили все невзгоды, чтобы 
воссоединиться со своей исто-
рической родиной. Я не оста-
лась равнодушной. У меня ро-
дились стихи «Россия своих не 
бросает». 
Эта песня стала популярной 
на Донбассе, некоторые строч-

ки — крылатыми. 
Есть ли еще у вас 
подобные произве-
дения?
Да, такие есть. 
 Например, марш 
«Донбасс и Рос-
сия — великая си-
ла». Он стал гим-
ном Донецкого на-

ционального университета. 
Я до сих пор продолжаю выез-
жать туда и читать лекции. 
Меня приятно удивляет при-
мер ректора этого универси-
тета Светланы Владимиров-
ны Беспаловой, которая за-
ступила на должность, когда 
в университете было всего 
три тысячи человек: студен-
тов и преподавателей, а за го-
ды ее руководства эта цифра 
выросла в шесть раз. Ее звали 
работать в одном из крупных 
киевских университетов, но 
она не поехала. Приглашал 
преподавать в Москве и рек-
тор МГУ имени М. В. Ломоно-
сова Виктор Садовничий, но 
она ос талась руководить род-
ным  вузом.
А где еще вы были на Дон-
бассе?
С июля 2019 года регулярно 
выезжаю и в Луганск. Там ме-
ня поразило знаковое место 
для многих жителей СССР — 
захоронение участников дви-
жения «Молодая гвардия». 
К сожалению, оно было об-
стреляно и повреждено но-
вым поколением фашистов. 
Выезжала в Горловку, в Ин-
ститут иностранных языков, 
который работал даже в пери-
од боевых действий. Это бы-
ло мощным впечатлением. 
И я продолжу ездить на Дон-
басс, чтобы читать лекции.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РОДИОН МИРОШНИК
ГЛАВА ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА 
ЛУГАНСКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ 
В МОСКВЕ

У украинской власти населе-
ние как-то совсем не на первом 
месте. И обращения Зеленско-
го об экономии электроэнер-
гии — это призыв не исполь-
зовать для себя и своих детей, 
а экономить для нужд убий-
ства людей. Чтобы электрово-
зы тянули поезда с военной 
техникой, чтобы работал ин-
тернет и спецсвязь для полу-
чения развединформации 
от Запада. А люди? Люди нуж-
ны только для мобилизации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:04 Десятиклассницы Анастасия Веселова, Мадина Мухитова и Елизавета Козьминых 
(слева направо) пишут письма участникам спецоперации 

Одиннадцать во-
еннослужащих 
Народной мили-
ции ЛНР верну-
лись домой 
из украинского 
плена. Об их со-
стоянии и реа-
билитации рас-
сказала совет-
ник главы ЛНР 
Анна Сорока.

спецоперация

Волонтеры-психологи помогут 
семьям военнослужащих 
Волонтеры-психологи в рам-
ках проекта «МыВместе» 
с начала спецоперации ока-
зывают поддержку военнос-
лужащим и их семьям. Сейчас 
организация набирает в свои 
ряды новых добровольцев.

Инициатором акции стал Рос-
сийский Красный Крест. Ор-
ганизация предоставляет во-
лонтерам с необходимым пси-
хологическим образованием 
возможность помочь людям. 
— В рамках акции наши спе-
циалисты помогают не только 
как психологи, но и перена-
правляют людей в нужные им 
отделы, например по юриди-
ческим вопросам, — расска-
зал руководитель Российско-
го Красного Креста Павел Сав-
чук. — Все работающие на го-
рячей линии психологи 
сначала проходят анкетиро-
вание и тестирование, чтобы 
быть допущенными к работе. 
Помимо этого, наши специа-
листы проходят дополнитель-

ное обучение по особенно-
стям работы с людьми.
По словам Савчука, на горя-
чей линии уже работают по-
рядка 500 психологов. 
— И мы набираем еще людей. 
Волонтером может стать че-
ловек старше 18 лет с про-
фильным психологическим 
образованием, поэтому сред-
ний возраст наших добро-
вольцев 26–36 лет, — расска-
зал руководитель РКК. — 
За полторы недели мы прове-
ли уже 2500 консультаций.
Он добавил, что это не корот-
кие разговоры, а часы затра-
ченного времени.
— Сейчас большое количе-
ство запросов на горячей ли-
нии связано с тревогой  граж-
дан за своих близких,  — отме-
тил Савчук. — Кроме того, мы 
оказываем помощь не только 
удаленно, но и в самих штабах 
акции «МыВместе», куда люди 
могут прийти лично.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

15 октября 09:17 Сотрудник Росгвардии держит в руках противодроновый комплекс, используемый в ходе спецоперации в Энергодаре. Устройство помогает сбить 
беспилотные летательные аппараты, посылаемые со стороны Украины

Суд отправил под стражу 
трех обвиняемых в теракте

Русские воины прочтут письма 
поддержки от школьников

Вчера в Москве были аре-
стованы трое обвиняемых 
по уголовному делу о теракте 
на Крымском мосту. Об этом 
сообщили в пресс-службе 
Басманного суда.

Все три фигуранта этого гром-
кого дела — россияне.
— Басманный районный суд 
Москвы рассмотрел ходатай-
ства органов предваритель-
ного расследования об избра-
нии меры пресечения в виде 
заключения под стражу в от-
ношении Былина А. Г., Анти-
пова О. А. и Тяжелых Д. В., об-
виняемых в совершении пре-
ступления, предусмотренно-
го п.п. «а», «б, «в» ч. 2 ст. 205 
«Террористический акт» УК 
РФ, — сообщили в пресс-
службе столичного Басман-
ного суда. 
Там отметили, что обвиняе-
мым постановили избрать ме-
ру пресечения в виде за-
ключения под стражу вплоть 
до 8 декабря.

Кстати, конструкцию моста 
оперативно восстановили. 
Вчера, например, по нему по-
ехали первые автобусы. Рань-
ше, чтобы добраться на дру-
гой берег, необходимо было 
использовать паромную пере-
праву. 
Теперь же, по данным Мин-
транса, по Крымскому мосту 
можно передвигаться не толь-
ко на автобусе — для пассажи-
ров стал доступен проезд на 
пригородных поездах, на лег-
ковом транспорте и поездах 
дальнего следования. 
— Автобусы начали следовать 
в оба направления со вчераш-
него утра, — отметили в Мин-
трансе. 
О нормализации графика дви-
жения сообщил и мэр Керчи 
Святослав Брусаков. 
— Самое главное, что автобу-
сы уже отправляем — это дет-
ские группы, экскурсии, «Ар-
тек». И прибывают они на ав-
товокзал Керчи, — отметил 
Брусаков. — Автобусы в штат-
ном режиме идут по мосту. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера в Москве и других го-
родах России прошла акция 
«Письмо солдату». Школь-
ники и студенты написали 
письма участникам спецопе-
рации.

В классе — тишина. Слышны 
лишь хождение ручки по бе-
лоснежной бумаге и тиканье 
часов. Все сосредоточены на 
письмах. Сегодня ребята од-
ной из столичных частных 
школ пишут теплые слова 
бойцам, которые защищают 
наши территории. Кто-то рас-
сказывает о своей жизни, 
о том, кем хочет стать в буду-
щем. Другие благодарят рус-
ских военных, которые, не 
жалея своих сил и здоровья, 
борются против террористи-
ческих украинских группи-
ровок и боевиков. По словам 
десятиклассницы Анастасии 
Веселовой, учитель истории 
им много рассказывал про то, 
что творится в зоне боевых 
действий.
— В письме я пожелала удачи 
нашим ребятам и назвала их 
настоящими героями. Наде-
юсь, что они вернутся к своим 
семьям, — говорит Веселова.

А для ее одноклассницы Ели-
заветы Козьминых это уже не 
первое письмо, которое она 
отправляет нашим бойцам. 
По ее словам, она с самого на-
чала СВО как могла поддер-
живала российских солдат.
— Для меня, как для каждого 
гражданина России, важно 
оставаться патриотом своей 
страны даже в самые тяжелые 
времена, — объясняет Елиза-
вета Козьминых. — Я уже от-
правляла такие письма не-
сколько раз, рассказывала 
о том, как проходит моя 
жизнь, чем занимаюсь, де-
люсь новыми событиями. 
Солдатам важно чувствовать 
нашу поддержку, хотя бы чи-
тать письма с родины. Я наде-
юсь, что нашим воинам это 
поднимает настроение, и они 
с новыми силами идут в бой, 
защищая своей грудью Рос-
сию от нападений врага.
Идея приобщить ребят к дик-
танту пришла учителю исто-
рии Виталию Кудряшову. 
По его мнению, эта акция по-
может детям понять происхо-
дящие события и научиться 
главному: поддержке тех, кто 
в ней нуждается. 

— То, что сейчас происходит 
на Украине, — это возмож-
ность показать, что все в исто-
рии циклично. В их государ-
стве: нацистские группиров-
ки, нежелание правительства 
понимать граждан и принуж-
дение людей, иди воевать не-
понятно за что. Все это в сово-
купности дало тот результат, 
который мы видим сейчас, — 
бедность и разруха «незалеж-
ной», — говорит Виталий Ку-
дряшов. — Для подрастающе-
го поколения это должно 
стать уроком, а в письмах ре-
бята могут выразить все то, 
что они хотят, но не могут ска-
зать другим людям. И, конеч-
но, в них должен развиваться 
патриотизм.
Готовые письма ребята свора-
чивают в небольшие треу-
гольники и подписывают сво-
им именем. Такие конверти-
ки они передадут в специаль-
ный пункт сбора, который 
распределит письма по раз-
ным фронтам армии России. 
Все весточки дойдут до адре-
сатов и будут прочитаны 
участниками спецоперации. 
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

громкое дело

Связисты оперативно передают 
координаты противника

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
подвигах наших военных, 
совершенных в ходе спецо-
перации по денацификации 
Украины. 

Наладил взаимодействие
Прапорщик Василий Малков 
служит на станции спутнико-
вой связи, он ответственный 
за взаимодействие внутри 
пункта управления. Залпом 
минометных и артиллерий-
ских ударов станцию повре-
дили украинские национали-
сты. Прапорщик устранил 
проблемы и настроил связь. 
Благодаря этому его сослу-
живцы передали координаты 
радикалов своей группировке 
на передовой. В результате 
солдаты уничтожили пять 
единиц военной техники 
и полсотни националистов. 

Раскрыл позиции врага
Гвардии лейтенант Макар 
Шашков — заместитель ко-

мандира взвода. Он вместе 
с сослуживцами освобождал 
один из населенных пунктов 
от боевиков. Его группе поста-
вили задачу: изучить мест-
ность для продвижения ос-
новной колонны. Шашков об-
наружил тщательно замаски-
рованных националистов, 
передал координаты артилле-
рии. Та сразу нанесла огне-
вое поражение, уничтожив 
пять полевых орудий врага 
и до 30 бойцов. 

Помог корректировке огня
Сержант Александр Стовба 
служит механиком-радиоте-
лефонистом взвода связи. Под 
обстрелами врага он переда-
вал артиллеристам информа-
цию об объектах ВСУ. Рядом 

с радиостанцией взорвался 
снаряд, и связь временно пре-
кратилась. Из-за этого подраз-
деления не смогли корректи-
ровать огонь. Сержант Стовба 
оперативно устранил непо-
ладки и наладил связь. 

Стрельба на поражение
Гвардии сержант Кирилл Ки-
селев на боевой машине РСЗО 
поддерживал мотострелков. 
Он получил с передовой коор-
динаты позиции противника 
и точным пуском ракет нанес 
огневой удар по радикалам. 
Благодаря этому мотострелки 
успешно выполнили боевую 
задачу по уничтожению наци-
оналистов. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций о российских солдатах и офицерах, проявляю-
щих мужество и высокую боевую выучку во время спецоперации на Украине. Герои 
этой рубрики показывают, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий 
времен Великой Отечественной и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

4

2 3

Гвардии лейтенант Макар Шашков (1) Гвардии сержант 
Кирилл Киселев (2) Прапорщик Василий Малков (3) 
Сержант Александр Стовба (4) 16 октября 10:36 Бойцы ЧВК 
«Вагнер» недалеко от линии боевого соприкосновения 
в Луганской Народной Республике (5)
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Прежде всего надо понимать, что современные 
политические и экономические отношения 
между США и Европой закладывались после 
Второй мировой войны, когда Америка, выйдя 
окончательно (еще даже только вступив в эту 
мировую войну) из своего прежнего изоляцио-
низма, погрузилась с головой в европейские 
дела. Европа в 1945 году лежала в руинах. И ей 
был предложен «План Маршалла», в котором, 
стоит напомнить, предлагалось участвовать 
СССР и его новым восточноевропейским союз-
никам. Однако Сталин отказался, поскольку — 
и не без оснований — полагал, что предоставле-
ние помощи будет обставлено определенными 
политическими условиями. А делить свою 
власть с каким-то там Трумэном и слушать его 
советы он, разумеется, не хотел. 
Американцы действительно настояли на том, 
чтобы Западная Европа предприняла совер-
шенно определенную перестройку своих ин-
ститутов, своей экономики — на общих, позже 
получивших название «евроатлантических», 
принципах. В том числе не должно было быть 
никаких коммунистов в составах послевоен-
ных правительств. Хотя они туда периодически 
и пытались прорваться. Американский план 
сработал. «План Маршалла» не только помог 
восстановить разрушенные экономики и мо-
дернизировать их, но и способствовал появле-
нию объединенной Европы с общим рынком. 
Он стал основой для рождения Евросоюза 
и НАТО.

■
Гарри Трумэн проталкивал план через скепти-
чески настроенный Конгресс (который считал, 
что хватит кормить Европу и помогать ей, надо 
снижать налоги и заняться самой Америкой) 
аж 10 месяцев. Была создана Администрация 
экономического сотрудничества. Главой орга-
низации назначили Пола Хоффмана — респу-
бликанца (Трумэн был демократ), чтобы полу-
чить поддержку всех партий. Хоффман был экс-
гендиректором автоконцерна «Студебекер». 
Было решено, что руководить внедрением пла-
на должен бизнесмен, а не политик. Со стороны 
Европы была создана организация OEEC (Орга-
низация европейской экономической коопера-
ции). Ее руководителем назначили француз-
ского экономиста и министра в правительстве 
де Голля Роберта Марджолина. 
На восстановление экономик Европы было вы-
делено 13,3 млрд долларов (в современных дол-
ларах это тоже отнюдь не запредельная сум-
ма — 143 млрд). Основную часть составляла 
прямая помощь (11 млрд), остальное — креди-
ты (1,2 млрд) и гарантии по ним (200 млн). Ос-
новные цели были обозначены так: расшире-
ние производства и сельского хозяйства; вос-
становление стабильных валют и сбалансиро-
ванных госбюджетов в каждой стране; 
стимулирование международной торговли 
среди стран Европы и между Европой и осталь-
ным миром. План восстановления был рассчи-
тан на 1948–1952 гг. Но они были выделены 
почти все уже в первые два года. Четверть всех 
денег получила Британия — как прямой союз-
ник, пятую часть — Франция. По 11% получили 
Германия и Италия. Хотя они входили в нацист-
ский блок, было принято решение удержать их 
от сползания в коммунизм. Примечательно, 
что 5% денег получило ЦРУ на финансирование 
подрывной деятельности против СССР в Евро-
пе. По неподтвержденной информации, часть 
денег пошла на финансирование бандеровско-
го подполья на Украине.
США установили над Европой свой «зонтик без-
опасности», и именно тогда был заложен важ-
нейший принцип распределения расходов на 
эту безопасность и «противостояние комму-
низму», когда США платили намного больше, 
чем их союзники. Это изначально было заложе-
но в большой европейский проект. Однако та-
кая политика, включая «План Маршалла», сто-
ит подчеркнуть, была направлена не только на 
то, чтобы противостоять Советскому Союзу, но 
и на то, чтобы обеспечить процветание Европы, 
ее интеграцию в единый рынок со свободным 
движением товаров, капитала и рабочей силы. 
Основатели этих институтов планировали 
и мечтали, что они станут основой Соединен-
ных Штатов Европы, очень похожих на США. 
Они исходили из того, что глубокая экономиче-
ская взаимозависимость сделает невозможны-
ми дальнейшие европейские войны.
И в общем, как ни парадоксально, взаимное 
ядерное сдерживание СССР и США позволило 
избежать конфликта великих держав — и ядер-
ной войны — в течение всего времени после 
Второй мировой войны. Именно на таких осно-
вах — политического и военного лидерства 

Америки (если угодно — гегемонии) — был по-
строен так называемый открытый, либераль-
ный мировой порядок в его западном варианте, 
каким мы его знаем до последнего времени. По-
сле распада СССР ни у кого на Западе не было 
сомнений в том, что аналогичный порядок сле-

В последнее время у нас часто говорят и пишут, что Европа, мол, нынче уже не та, утратила «субъектность» и «полностью легла под Америку». Так ли это? 
Действительно ли Старый Свет потерял независимость и суверенность? Правда ли, что европейский континент сегодня полностью зависит от Соединенных Штатов? 

И если да, то почему? Об этом рассуждают обозреватель «ВМ» Георгий Бовт и наши эксперты. 

Почему Европа не может позволить себе ссориться с Соединенными Штатами

Под зонтиком

ГЕОРГИЙ БОВТ
Обозреватель

Старый Свет станет музеем
Евросоюз до послед-
него времени был 
под полным политиче-
ским контролем США. 
А сейчас он переходит 
под контроль эконо-
мический, поскольку 
страны ЕС будут пере-
водить в США многие 
энергозатратные и вы-

сокотехнологичные производства. Напри-
мер, самолето- и автомобилестроение. 
Европа в этой ситуации окончательно пре-
вратится в музей под открытым небом 
и будет жить в основном туризмом. При-
мерно как сейчас страны Прибалтики. Все 
более-менее умные и энергичные люди 
из Европы уедут, поскольку реализовать 
там свой потенциал они просто не смогут. 
В странах ЕС будут развиты туризм, сель-
ское хозяйство и производство сувениров. 

Иными словами, Евро-
па «упадет», а Штаты, 
напротив, возвысятся. 
Но я бы не сказал, что 
очень сильно. Все про-
изводства страны ЕС 
к ним точно не переве-
дут, потому что в США 
дико дорогая рабочая 
сила. Большая часть 
производств, вероят-
но, будет перенесена 
в Индию и Китай — там 
все-таки персонал по-
дешевле, нет проблем 
с профсоюзами, со-

блюдением социальных гарантий для со-
трудников и прочей не нужной бизнесме-
нам ерундой. 
Что в этой связи ждет Россию? Многое за-
висит от того, когда в США поменяются 
политические элиты и к власти вновь при-
дут прагматики. Думаю, скоро это прои-
зойдет. Новые власти США будут делать 
все, чтобы перевести Россию в нейтраль-
ный статус, а лучше — в своего союзника 
против Китая, чего в свое время очень хо-
тел Трамп. Воевать с Россией «на всю ка-
тушку» Штаты не станут. Умные люди 
в США правильно поняли слова Владими-
ра Путина «зачем нам такой мир, если там 
не будет России?» Скоро эти люди, я ду-
маю, придут к власти и постараются кон-
фликт на Украине мирно разрешить — 
чтобы не случилось ядерной войны и Шта-
ты просто не были уничтожены.

мнение

ВЛАДИМИР 
ЖАРИХИН
ПОЛИТОЛОГ

1947 год. Карикатура Дэниела Роберта Фитцпатрика «Обратный путь» на тему «Плана Маршалла» — программы восстановления Европы после Второй мировой войны

дует расширить на бывших членов Варшавско-
го договора, включая Россию. Старинная аме-
риканская фантазия-миф о том, чтобы навсегда 
освободиться от Европы, фактически господ-
ствовавшая на уровне массового и политиче-
ского сознания в США до Второй мировой вой-
ны — так называемый изоляционизм — был 
уже окончательно похоронен и не имел шансов 
на возрождение.
Новый «глобальный мировой порядок», кото-
рый начали конструировать США после Второй 
мировой войны на Западе, основывался на 
принципе, согласно которому только система 
либеральных демократий может быть мирной 
и процветающей. После окончания холодной 
войны планировалось распространить этот же 
принцип на «новые территории, освободивши-
еся от коммунизма». В чем-то это походило, на-
верное, на строительство новой Утопии в гло-
бальном масштабе.
Строители во многом, надо признать, преуспе-
ли. Современный Евросоюз и США создали 
огромный общий рынок, построенный на мас-
штабных торговых и инвестиционных отноше-
ниях. И хотя в 2021 году Китай обогнал США 
как крупнейший источник импорта товаров 
в ЕС, США остаются крупнейшим торговым 
и инвестиционным партнером ЕС. Трансатлан-
тические отношения играют огромную роль 
и в масштабах всей мировой экономики. Либо 

ЕС, либо США являются крупнейшим торговым 
и инвестиционным партнером почти любой 
другой страны мира. В совокупности экономи-
ки ЕС и США составляют более 40% мирового 
ВВП и до 40% мировой торговли товарами и ус-
лугами. В 2020 году компании из ЕС экспорти-
ровали в США товаров на 353 млрд евро. На экс-
порт в США завязаны более 164 тыс. европей-
ских компаний, почти 93 тыс. из которых явля-
ются малыми и средними предприятиями. 
Общий объем инвестиций США в ЕС в три раза 
выше, чем во всей Азии. Инвестиции ЕС в США 
примерно в восемь раз превышают сумму инве-
стиций ЕС в Индию и Китай вместе взятые. Ин-
вестиции ЕС и США являются реальной движу-
щей силой трансатлантических отношений. 
Треть этой трансатлантической торговли при-
ходится на переводы внутри фирм и корпора-
ций, которые, таким образом, работают по обе 
стороны Атлантики. 

■
Последние годы (особенно в годы правления 
Трампа, когда он снова попытался выдвинуть 
лозунг «Америка превыше всего») экономиче-
ские да и политические отношения США с Евро-
пой осложнились. Прежний «младший пар-
тнер» вырос, окреп и стал более жестко отстаи-
вать собственные интересы. Так, хотя США и яв-
ляются крупнейшим торговым партнером ЕС, 
между ЕС и США так и нет специального согла-

шения о свободной торговле. Предложенные 
Америкой условия не устроили ЕС. Переговоры 
о Трансатлантическом торгово-инвестицион-
ном партнерстве были начаты аж в 2013 г., но 
завершились безрезультатно в конце 2016 г. 
В 2019 г. они были признаны более не актуаль-
ными. Хотя на практике повышенные тарифы 
влияют лишь на 2% взаимной торговли. 
После прихода к власти нынешней админи-
страции Белый дом стал работать над восста-
новлением «атлантической солидарности» во 
всех сферах взаимодействия. На саммите ЕС–
США в 2021 году был достигнут прогресс в раз-
решении некоторых из самых давних торговых 
споров между двумя сторонами. В частности, 
сделан решительный шаг к разрешению спора 
между Airbus и Boeing в рамках ВТО, создана ра-
мочная программа сотрудничества в сфере про-
изводства больших гражданских самолетов, 
приостановлено действие соответствующих 
тарифов США и ЕС на пять лет. Снижена напря-
женность, связанная с применением США тари-
фов на импорт стали и алюминия из ЕС. Евро-
пейский союз и Соединенные Штаты учредили 
Совет по торговле и технологиям, который ста-
нет площадкой для координации подходов 
к ключевым глобальным торговым, экономи-
ческим и технологическим вопросам. Догово-
рились углубить трансатлантическое сотрудни-
чество для укрепления цепочек поставок полу-

проводников, сдерживания нерыночной торго-
вой практики и выработки общего подхода 
к регулированию глобальных технологических 
компаний. Стороны договорились обменивать-
ся информацией об инвестиционных тенден-
циях, влияющих на безопасность, в том числе 
об отраслевых тенденциях, происхождении 
инвестиций и типах транзакций. ЕС и США так-
же договорились расширить сотрудничество 
в области здравоохранения, «зеленой энергети-
ки» и «укреплении демократических ценностей 
для более безопасного мира».

■
В то же время надо подчеркнуть, что важней-
шей и тоже неотъемлемой частью «общеевро-
пейского благополучия», а во многом и его ос-
новой в течение всех последних десятилетий 
был доступ Европы к относительно дешевым 
российским энергоносителям. В обмен Россия 
получала европейские товары и технологии, 
общий объем экспорта которых в нашу страну 
до начала военного конфликта уже приближал-
ся к объемам экспорта в Америку. Теперь эта 
схема сломана на долгие десятилетия вперед, 
и еще неизвестно, к каким последствиям при-
ведет для европейской экономики.
Военный конфликт на Украине еще сильнее 
подтолкнул ЕС в объятия США. В том числе 
в сфере военного сотрудничества. Забыт преж-
ний ропот европейцев о том, что, дескать, тре-
бования США по части увеличения военных 
расходов до не менее 2% ВВП чрезмерны (США 
тратили тогда 3,5%). Напротив, сейчас практи-
чески все европейские страны НАТО увеличи-
вают военные расходы для борьбы с вновь об-
наружившейся — а то давно не слышно было со 
времен холодной войны — «российской агрес-
сией». Тогда как в 2021 году военные расходы во 
всем мире, включая Запад, снижались. Теперь 
же в том числе американские военные корпора-
ции смогут рассчитывать на щедрые военные 
заказы — для восполнения находившейся в ар-
миях, прежде всего Восточной Европы, совет-
ской и российской военной техники, которая 
почти вся уже «утилизирована» на полях сраже-
ний на Украине. 
Одновременно американские энергетические 
компании, прежде всего специализирующиеся 
на производстве сжиженного газа, спешно за-
нимают (наряду с поставщиками из Канады, 
Катара и ряда других стран) нишу, освободив-
шуюся после резкого сокращения поставок де-
шевого трубопроводного газа от «Газпрома». 
СПГ уже занимает не менее 60% в европейском 
газовом потреблении. Европейцам, правда, 
приходится расплачиваться высокой ценой на 
энергоносители. Если и дальше так пойдет, то 
снова встанет вопрос о новом «Плане Маршал-
ла». Еще и для Украины. Ценник, как говорят на 
базаре, будет «конский». Во всех смыслах.

«План 
Маршалла» 
помог 
восстановить 
разрушенные 
экономики

TH
E 

GR
AN

GE
R 

CO
LL

EC
TI

ON
/Т
АС
С



6 Служба новостей представляет Вечерняя Москва 18 октября 2022 года № 195 (29256) vm.ru

Работу мечты необходимо выбирать осознанно

Гудит старинный паровоз, вновь стучат колеса 

Все мероприятия проводятся 
в формате онлайн-марафона. 
По последним данным орга-
низаторов, на портале зареги-
стрировано уже свыше 50 ты-
сяч участников со всех регио-
нов России.
— На нашей профориентаци-
онной площадке ребята про-
ходят диагностику, по итогам 
которой идет их распределе-
ние по направлениям. Это 
комплекс тестирований со 
специальным алгоритмом, 
который на основании отве-
тов предлагает пользователю 
рассмотреть примерную сфе-
ру деятельности, — говорит 
проректор по молодежной по-
литике вуза-организатора 
Юлия Лукманова.

По ее словам, профориента-
ционная неделя направлена 
больше на развитие навыка 
осознанного выбора своей бу-
дущей образовательной тра-
ектории.
— Современный 
мир не всегда по-
зволяет пройти 
всю жизнь с одной 
профессией. Реа-
лии таковы, что 
нужно учиться вы-
бирать, — добавляет Лук-
манова.
На протяжении всей недели 
школьники и студенты будут 
слушать лекции от пригла-
шенных экспертов, а также 
просмотрят серию видеоро-
ликов о разных профессиях. 

В них представители разных 
сфер деятельности поделятся 
своим опытом.
— Всегда интереснее узнать 
о «внутренней кухне» профес-

сии, как говорится, 
из первых рук, — 
отмечает прорек-
тор по молодеж-
ной политике.
Юлия Лукманова 
также подчеркну-
ла, что само меро-

приятие дает юным участни-
кам инструменты, которые 
помогают натренировать на-
вык осознанного выбора при-
звания. И на протяжении всех 
дней марафона школьники 
поэтапно будут проходить 
программу, направленную на 

формирование этих способ-
ностей. 
— Выбор карьерного пути дол-
жен делаться с ориентацией на 
себя и свои интересы, а не по 
совету родителей или школь-
ных друзей. У ребенка должна 
быть мотивация и осознание 
того, что он делает, чтоб уве-
ренно идти в профессию, — от-
метила Лукманова.
Она добавила, что итоги ка-
рьерной недели подведут 
22 октября на большом он-
лайн-мероприятии. Планиру-
ется выступление представи-
телей 15 отраслей экономи-
ки — от ИТ до энергетики 
и сельского хозяйства.
СВЕТЛАНА КУРЕНКОВА
edit@vm.ru

Главный экспонат выстав-
ки — один из крупнейших 
в России действующих желез-
нодорожных макетов, создан-
ный руками авторов-модели-
стов. Уникальные копии со-
ставов в миниатюре, вос-
становленные по старым 
чертежам и сохранившимся 
раритетным фотографиям, 
позволят увидеть историю 
развития железных дорог 
в России. На каждой точке 
стоят дежурные, как на перро-
нах, чтобы посетители могли 
погрузиться в мир практиче-
ски реальной железной доро-
ги: с движущимися составами, 
сигналами светофоров, звука-
ми автомобильных переездов, 
гудками локомотивов и огня-
ми городов. Вокруг макета со-
браны и другие интересные 
экспонаты, объединенные од-
ной темой — железных дорог 
России. По стенам развешаны 
дореволюционные открытки 
и акварели. 
Товарищество историков Рос-
сийских железных дорог пред-
ставило действующую само-
дельную дрезину-
«пионерку» (само-
движущуюся  те-
лежку. — «ВМ»).
Члены товарище-
ства используют ее 
для исследования 
заброшенных уз-
коколейных дорог и открыва-
ют на ней новые страницы 
в истории российского желез-
нодорожного транспорта.
— Товарищество историков 
российских железных дорог 
было образовано в 2017 году 
и объединило людей, которые 
увлекаются историей желез-
ных дорог. Мы систематизи-
ровали имеющиеся сведения 
и сейчас выпускаем тематиче-
скую литературу, одни из не-
многих в России, занимаемся 
глубокими историческими 
исследованиями в этой обла-
сти, чтобы популяризировать 
это направление, — говорит 
участник Товарищества исто-
риков Сергей Костыгов.
Уникальная коллекция желез-
нодорожных рельсов, исполь-

зовавшихся при строитель-
стве железных дорог в России 
с 1859 по 1968 год, была со-
брана москвичом Алексан-
дром Широниным. В его кол-
лекции рельсы, изготовлен-
ные ведущими заводами 
Англии, Германии, США, 
Франции, Российской импе-
рии и СССР. Когда железные 
дороги реконструировались 
и обновлялись, старые рельсы 
отдавали во вторичное ис-
пользование при строитель-
стве — они служили балками 
для поддержки каркаса зда-
ния. В свою очередь, при пере-
стройке и реконструкции эти 
рельсы, замурованные в сте-
нах, извлекли и хотели отдать 
на металлолом. Александр 
Широнин не позволил этого 
сделать. Рельсы, которые он 
спас от уничтожения, без пре-
увеличения можно назвать 
эталоном промышленных до-
стижений конца XIX — начала 
ХХ века. В последние годы 
о собрании узнает все больше 
людей, и Александра Широ-
нина приглашают на выстав-

ки, в том числе бла-
годаря интересу 
к его коллекции 
Всесоюзного об-
щества любителей 
железных дорог. 
Эта организа-
ция — партнер вы-

ставки «Железная модель». 
Общество объявлено ответ-
ственным координатором 
исторического наследия РЖД, 
и деятельность этой организа-
ции нацелена на создание по-
зитивного образа железных 
дорог у широкой обществен-
ности и помощь в профориен-
тации молодежи. 
— Я надеюсь, что многие ре-
бятишки, которые пока толь-
ко просят родителей ку-
пить игрушечный паровозик, 
в дальнейшем увлекутся 
и историей Российской желез-
ной дороги, — рассказывает 
куратор выставки Илья Соро-
кин. — Может быть, из этих 
детей потом вырастут новые 
историки, авторы книг и ис-
следований по теме наших 

железных дорог. Я очень наде-
юсь, что выставка поможет 
найти новое хобби детям 
и взрослым. Чтобы дать посе-
тителям возможность полно-
стью почувствовать романти-
ку железных дорог, на выстав-
ке предусмотрена и интерак-
тивная часть — каждый 
сможет попробовать управ-
лять поездом на симуляторе 
кабины машиниста. 
Среди участников выставки 
можно встретить и юных мо-
делистов. Все они увлечены 
историей поездов, и макеты 
железных дорог уже давно пе-
рестали быть для них просто 
детскими игрушками. 
— Я занимаюсь моделирова-
нием на Российской детской 
железной дороге. В 2021 году 

я попал на день открытых две-
рей, и на экскурсии нас води-
ли в Лабораторию железнодо-
рожного туризма, — расска-
зывает о своем увлечении 
участник выставки, школь-
ник Илья Антимонов. — По-
сле этого я записался в кружок 
Московской детской желез-
ной дороги. Нам выдали фор-
му, обучают нас железнодо-
рожному делу, и летом мы да-
же проходим практику. Рабо-
таем на реальной железной 
дороге как проводники, де-
журные по отправлению 
и стрелочники. Мне это инте-
ресно. В будущем я планирую 
получить профессию, связан-
ную с железной дорогой.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Приготовление кофе напоминает древние ритуалы
От входных дверей выставоч-
ного центра с самого утра ве-
яло жареным. Зерна кофе, 
собранные на южных план-
тациях, были широко пред с-
тавлены отраслевыми специ-
алистами. А там, где встреча-
ются профессионалы, всегда 
царит дух конкуренции.
Управляющую сетью кофеен, 
москвичку Алину Дудникову, 
практически не видно в стол-
бе пара, который исходит от 
кофемашины. Она, как фо-
кусник, творит почти что ма-
гию. Круговые движения 
и постукивания питчером 
(сосудом для взбивания моло-
ка. — «ВМ») о столешницу на-
поминают древние ритуалы 
зельеварения, не меньше. 
На поверку же все оказалось 
прозаичнее — ловкость рук, 
и на молочной пенке вырисо-
вывается причудливая соба-
чья мордочка. 
Алина — прошлогодний се-
ребряный призер чемпиона-
та по латте-арту — изобрази-
тельному мастерству рисова-
ния молочной пеной на ко-
фейном напитке.
— Каждый участник подгото-
вил домашнюю заготовку — 
рисунок, который получается 
лучше всего, — рассказывает 
москвичка. — У меня это мор-
дочки животных. 

Второй этап самый слож-
ный — кофеманов ждет им-
провизация на предложенные 
организаторами варианты 
арта.
На подготовку к чемпионату 
у девушки ушел не один кило-
грамм кофе. А вот молоко 
удалось сэкономить благода-
ря специальному концентра-
ту, который  обладает схожей 
с натуральным продуктом 
плотностью и текс турой.

А в это время на со-
седнем стенде лю-
бители кофе сорев-
новались в том, 
кто же лучше раз-
бирается в напит-
ке. Там проходит 
каппинг-чемпионат, на кото-
ром нужно безошибочно 
определить и сгруппировать 
чашки с кофе по вкусовым ка-
чествам. Это задача не из лег-
ких даже для маститых соме-

лье, ведь четыре 
сорта кофе заклю-
чены в 11 чашках. 
Участнику, руко-
водствуясь исклю-
чительно чутко-
стью своих рецеп-

торов и сенсорной памятью, 
необходимо разбить образцы 
на тройки и пары.
Москвичка Виктория Горохо-
ва начала принимать участие 
в турнирах, когда проходила 

обучение по обжарке зерен. 
Неудивительно, что она за-
кончила первый этап с луч-
шим показателем в группе — 
угадала три совпадения из че-
тырех.
— Когда каждый день пьешь 
кофе, невольно начинаешь 
улавливать тончайшие нотки 
этого напитка, — делится 
Виктория. 
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

Вчера 11:55 Москвичка Алина Дудникова поразила жюри своим мастерством рисования 
молочной пеной на кофе. В прошлом году на чемпионате она заняла второе место

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Состязание по искусству рисования молочной пеной на кофе и чемпионат на звание лучшего кофейного сомелье 
прошли вчера на территории выставочного центра «Крокус». Корреспондент «ВМ» узнал, в чем секрет их мастерства. 

Вчера в Москве стартовала Всероссийская профориентационная неделя для старшеклассников и студентов колледжей 
«Найди свое призвание». На ней ребята узнают, как выбрать себе работу мечты.

На ВДНХ открылась выставка «Железнодорожная модель», посвященная 185-летию Российских железных дорог. Корреспондент «ВМ» узнала 
о самых необычных экспонатах, а также об истории их создания. 

Вчера 16:18 Члены товарищества историков Российских железных дорог Роман Молочников (слева) и Сергей Костыгов 
представляют проект «По заповедным местам России на узкоколейке» 

ЕЛЕНА ЛОНДАРЬ
HRЭКСПЕРТ, КОНСУЛЬТАНТ РЕЙТИНГА 
РАБОТОДАТЕЛЕЙ РОССИИ
Такие профориентационные 
мероприятия важны не только 
для молодежи, но и для рабо-
тодателей. Сейчас наблюдает-
ся тенденция на повышение 
престижа невостребованных 
у молодого поколения про-
фессий, чтобы у людей было 
верное представление о даль-
нейшей работе. Если несколь-
ко лет назад количество спе-
циалистов в возрасте 25 лет 
на рынке труда было около 
12 миллионов, то сейчас их 
менее семи. За молодые ка-
дры идет настоящая борьба.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Усы, лапы и хвосты
без документов 

Редкие питомцы появились 
у Алены Ивановой (имя изме-
нено. — «ВМ») четыре года на-
зад, когда она оказывала спон-
сорскую помощь «Сафари Пар-
ку» во Владивостоке. 
— В парке не могли обеспе-
чить достойные ветеринарные 
условия для кошек, поэтому 
я забрала их и выходила, — от-
метила Алена. 
Она выращивала кошек четы-
ре года, водила их к ветерина-
ру, и каждый поход, по ее сло-
вам, стоил от 18 ты-
сяч рублей. 
— Питомцы полу-
чали полноценное 
питание из каче-
ственных продук-
тов: свежее мясо 
и суточных цы-
плят,— сообщила Иванова. 
Затем девушка передала котов 
на ответственное содержание 
другому человеку. 
—  Я оплачивала еду, ветери-
нарное обслуживание и дру-
гие расходы на их содержа-
ние,  — добавила она. 
Отдыхали пушистые создания 
прямо на окне в жилом доме, 
грелись на солнышке за решет-
кой. Это не осталось незаме-
ченным районной прокурату-
рой. Совместно с Департамен-
том природопользования и ох-
раны окружающей среды 
города Москвы правоохрани-
тели заглянули в гости к вла-
дельцам котов. Нужных доку-
ментов на содержание питом-
цев жильцы квартиры не пре-
доставили. Животных забрали 
в центр передержки.
— Коты сейчас содержатся 
в отдельно подготовленном 
для них вольере, который ота-
пливается. Наша подрядная 
организация обеспечивает их 
питанием. Состояние у них хо-
рошее, ведь когда они прожи-
вали в квартире, для них были 
созданы все необходимые ус-
ловия, — рассказал начальник 
отдела сохранения биоразноо-
бразия Департамента приро-
допользования и охраны окру-
жающей среды города Москвы 
Сергей Бурмистров. — Живот-

ные были изъяты потому, что 
в момент проверки у хозяйки 
не оказалось на руках нужных 
документов. Если будет дока-
зано, что котята рождены 
в неволе и у хозяйки будут раз-
решающие их содержание до-
кументы дома, то они вернут-
ся домой. Иначе зверят отпра-
вят в государственный зоо-
парк. 
Сама же Алена уверена, что ее 
животные должны содержать-
ся в домашних условиях.

— Эти коты были 
рождены в неволе, 
поэтому жить в ди-
кой природе они 
не смогут, — рас-
сказала Алена. — 
Питомцы не здоро-
вы. Одна из кошек 

слепая, у кота проблемы 
с поджелудочной и сахарный 
диабет. 
Она утверждает, что все необ-
ходимые документы есть, 
в том числе с диагнозами. Но 
в распоряжение редакции 
«ВМ» их не предоставила, как 
и сотрудникам прокуратуры. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Краснокнижных амурских лесных котов 
изъяли из квартиры в Москве сотрудники 
районной прокуратуры. Корреспондент «ВМ» 
узнал об их состоянии и о том, смогут ли 
четвероногие питомцы вернуться домой. 

Первый снег ожидается
не раньше конца ноября
Тихий и солнечный период, 
который был в центре евро-
пейской части России всю 
прошлую неделю, подошел 
к концу. На смену пришла 
очень переменчивая погода 
с ветром и дождями, отмечает 
Михаил Леус.
По его словам, заморозки 
в Москву придут во второй 
половине этой недели — но-
чью и ранним 
утром температу-
ра будет пони-
жаться до –3 гра-
дусов. 
— Но ситуации 
с осадками в виде 
снега не предви-
дится. На этой неделе точно — 
пока таких условий нет, — 
рассказывает Михаил Леус.
Ведущий специалист центра 
погоды «Фобос» отметил, что 
погодные условия в Москве на 
этой неделе можно разделить 
на два периода. Первый — это 
с понедельника по среду, ког-
да характер погоды будет 
определять циклон. Второй — 
с четверга по субботу. В эти 
дни погоду будет определять 
гребень антициклона.
— До завтра температура за 
окном будет чуть выше нор-

мы, в пределах +8...+11 гра-
дусов. Но стоит ожидать ча-
стых дождей. Правда, пройдут 
они далеко не везде и будут 
кратковременными, букваль-
но по полчаса, — сказал Леус.
К концу недели ветер утихнет, 
погода будет с переменной об-
лачностью. Дневная темпера-
тура снизится до +5 градусов, 
а ночная упадет до нуля.

Но надежду на 
комфортную пого-
ду лучше оставить 
до весны. Ноябрь 
также не порадует 
теплом.
— В ноябре макси-
мальная дневная 

температура будет до +4 гра-
дусов, ночью — до минус тех 
же 3–4 градусов. Среднесуточ-
ная температура постепенно 
понижается, — отметила 
главный специалист Гидро-
метцентра России Марина 
Макарова. — В конце ноября 
может сформироваться пер-
вый снежный покров высотой 
в пять сантиметров. 
Она добавила, что к этому вре-
мени можно будет ожидать 
метель и туман.
ДИАНА ЧИСТЯКОВА
edit@vm.ru

Столицу ожидают заморозки и дожди. Об этом 
«ВМ» рассказал ведущий специалист центра 
погоды «Фобос» Михаил Леус.

13 октября. Амурский лесной кот по кличке Барон в центре 
передержки. Он ждет свою хозяйку с документами 

топ-3

Самые интересные экспонаты
■  Уникальная частная коллекция фрагментов железнодо-
рожных рельсов, использовавшихся при строительстве 
железных дорог с 1859 по 1968 г. В коллекции пред-
ставлены реальные промышленные артефакты — чугун-
ные и стальные рельсы.

■  Тренажер-симулятор «Кабина машиниста электропо-
езда. Он полностью воссоздает атмосферу кабины ма-
шиниста и дает каждому посетителю почувствовать се-
бя в новой роли, а кому-то открыть для себя новую про-
фессию.

■  Крупнейший макет железной дороги составлен более 
чем из 100 модулей. Железнодорожное полотно воссоз-
дано вплоть до мельчайших деталей: от светофоров, по-
могающих ориентироваться машинистам, до объявле-
ния станций на поездах и дежурных диспетчеров, обе-
спечивающих соблюдение «модельного» расписания.

сезон

зверье мое

это закон
Согласно статье 258.1 
Уголовного кодекса РФ 
незаконные добыча 
и оборот особо ценных 
диких животных и во-
дных биологических ре-
сурсов, принадлежащих 
к видам, занесенным 
в Красную книгу Россий-
ской Федерации и (или) 
охраняемым междуна-
родными договорами 
Российской Федерации, 
наказывается обязатель-
ными исправительными 
или принудительными 
работами, штрафами или 
лишением свободы 
на срок до четырех лет 
со штрафом в размере 
до 1 миллиона рублей. 

Кофе в России начал наби-
рать популярность после 
визита императора Петра I 
в Голландию. А уже в сере-
дине XVIII века в Санкт-
Петербурге появляются 
первые кофейни — места, 
где черный густой напиток 
играл передовую роль. 
По западному обычаю, ко-
фе заваривали в медных 
или жестяных кофейни-
ках, фильтровали и пили 
либо без добавок, в не-
мецком стиле, либо с до-
бавлением меда, сахара 
и шоколада под шапкой 
из взбитых сливок — по-
венски. 

кстати

кушать подано

дело техники
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Назвать все своими именами 

Наверное, никогда прежде в России не чувство-
вали так моральную поддержку братьев-бело-
русов, как сейчас. Во время командировки 
в Минск, общаясь с людьми, я не раз слышала, 
с какой болью говорили они о том, как страшен 
поднявший голову нацизм и как ловко он умеет, 
когда нужно, маскироваться под патриотиче-
ские лозунги. Увы, на белорусской земле о на-
цизме и национализме знают не по учебни-
кам… Официально принято считать, что в годы 
войны был уничтожен каждый третий белорус. 
Каждый третий! В республике меру горя и боли 
своего народа и помнят, и чтят. И, надо при-
знать, белорусы куда памятливее нас. Именно 
поэтому, кстати, в январе текущего года в Ре-
спублике Беларусь был принят Закон № 146–3, 
юридически признающий факт геноцида бело-
русского народа, совершенного нацистскими 
преступниками и их пособниками в годы вой-
ны. Причем под белорусским народом понима-
ются все советские граждане, проживавшие 
в Белорусской ССР с начала войны и до 1951 го-
да. Цель принятия закона проста: не допустить 
искажения итогов Великой Отечественной во-
йны, а тема эта, как известно, одна из острей-
ших. (В России, напомню, геноцид фигурирует 
в 357-й статье УК.)
Почему закон этот был принят спустя столько 
лет после войны, а не сразу после? Все объясни-
мо. Приняли сейчас, поскольку понимают 
остроту темы, нацизм ведь дает о себе знать не 
только на Украине, но в ряде стран Европы. Не 
приняли тогда, потому что это было не нужно 
СССР ни политически, ни идеологически. Кста-
ти, два года назад российский суд впервые 
в истории (!) признал геноцидом убийство бо-
лее двух тысяч жителей деревни Жестяная Гор-
ка, над которыми сотворили зверскую расправу 
каратели из тайлькоманды, спецформирова-
ния из немцев и литовцев, созданного в 1942 го-
ду для проведения массовых убийств советских 
граждан. Это решение суда, кстати, в России 
было расценено неоднозначно. Критикующие 
его историки и политологи замечали, что «не 
стоило бы открывать ящик Пандоры», ведь это 
«может не понравиться». Но главные претензии 
были в узком месте: геноцид — это убийство по 
национальному признаку, а тут... «просто уби-
вали, но не геноцид же»… 
А давайте честно! Опять боялись задеть Запад. 
Не понравиться ему. Стать раздражителем... 
Кстати, если руководствоваться определения-
ми все тех же западных ученых, что считать 
концлагерем, а что «всего лишь» «местами при-
нудительного содержания», то окажется, что 
к концлагерям мы имеем право отнести лишь 
10 объектов: лагеря в совхозе «Красный» и в де-
ревне Моглино в России, Малый Тростенец 
и Колдычево в Белоруссии, Сырецкий и Янов-
ский лагеря на Украине, эстонский Вайваре, 
литовский Каунас и латвийские Саласпилс 
и Кайзервальд (так пишет исследователь темы 
Александр Харалужный). А Илья Васильев, гла-
ва Фонда Александра Печерского, полагает, что 
есть все основания говорить о… 44,5 тысячи 
лагерей и мест принудительного содержания. 
Только в Сталино, нынешнем Донецке, были 
уничтожены 25 тысяч человек. А в лагере в Гат-
чине, о котором Европа не знает ничего, убили 
людей больше, чем в Равенсбрюке… 
В Беларуси решили ни с кем не заигрывать. 
260 лагерей смерти было построено на этой 
земле. Принятие закона о геноциде — это об-
ращение к прошлому и к будущему: нужно, что-
бы об этом помнили и знали! 

Чудеса Крипты 

Важность исторической памяти как-то особен-
но остро понимаешь во Всехсвятском храме-па-
мятнике, жемчужине Минска. Помню храм еще 
недостроенным, в лесах. Несколько лет назад 
мы писали об истории его создания и рассказы-
вали, в частности, что в нижней части храма 
будет расположена Крипта — особое помеще-
ние, служащее для погребения и выставления 
для почитания мощей святых и мучеников. 
Сейчас, помимо нее, открыт в храме и Музей 
памяти. По мне, тут стоит побывать каждому — 
чтобы соотнестись с прошедшим и настоящим. 
Всехсвятский храм-памятник наполнен светом 
и похож на огромную свечу. Сюда приходят се-
мьями — на службу и просто так, навести по-
рядок в душе и мыслях. Крипта же, задуманная 
как обитель памяти, производит ошеломляю-
щее впечатление. Описывать ее — труд небла-
годарный. Не потому, что все в ней символич-
но, а потому, что даже законченный атеист 
и материалист не может не ощутить тут нечто 
необыкновенное. Это ощущается сразу, от по-
рога, с открытия дверей «Слезы Беларуси», тя-
жесть которых символизирует глубину перене-
сенных этим трудолюбивым и дружелюбным 
народом страданий. Атмосфера… При всей 
торжественности Крипты она не давит, но ме-
няет тебя: тут невозможно говорить громко 
или быстро ходить, а еще ты начинаешь ощу-
щать, что за спиной твоей встают тени ушед-
ших, но живых — благодаря людской памяти. 
...Экскурсию по Крипте и музею для меня про-
водит Татьяна Спиридонова, культуролог Бело-
русского культурного центра духовного воз-
рождения. Середина рабочего дня, в Крипте 
абсолютная, звенящая тишина. 
— В стенах справа и слева — 504 ячейки, вну-
три — капсулы с землей с тех мест, где пролива-
ли кровь белорусы. Заполнены пока 230. При-
крыты ячейки пластинами из оникса, он полу-
прозрачный, переливчатый, символизирует 
неповторимость человеческих судеб. 
…Если рассматривать пластины, голова закру-
жится — в оникс можно «провалиться», как 
в маленькую Вселенную. Но за ним — очерта-
ния капсул. В них — темная земля. Эта — с Кур-
ской дуги. Та — из Афганистана. Эта — из со-
жженной Хатыни. А тут — не земля, а кусочек 

Отношения между Россией и Беларусью всегда были тесными и дружественными, мы никогда не забывали о нашем братстве по духу и крови. 
И все последнее время они планомерно переходили на качественно иной уровень. Растет роль Союзного государства, а в сегодняшней острой ситуации 

мы как никогда стоим плечом к плечу. Но сегодня мы поговорим об одной из граней наших взаимоотношений — сохранении исторической памяти. 

Сохранение исторической правды — главная задача нашего времени 

Горячие угли Тростенца 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель
Москва — Минск — Москва

ванных городов, работающих на жизнеобеспе-
чивающих предприятиях. К примеру, все жите-
ли деревень Малый и Большой Тростенец в той 
или иной степени работали на оккупантов, об-
служивая необходимую им инфраструктуру. Но 
мы не можем с вами и не должны никого осуж-
дать, для этого есть правосудие. Именно для это-
го и принимался закон о геноциде. Нам легко 
рассуждать о чем угодно через призму времени. 
Но мы не можем знать, как мы повели бы себя 
в тех обстоятельствах. Могу лишь предполо-
жить, что не пошел на сотрудничество тот, в ком 
был крепок дух, кто верил Христу и не боялся 
смерти, кто любил Родину, защищал свои идеа-
лы и верил в Победу. 

Мы не соседи. Мы — братья! 

Пеплу Тростенца солгать нельзя… Понимаю, 
о чем говорит отец Федор... Нас испытывает не 
только время принятия важных решений. Мы 
путаем свет и тьму, важное с сиюминутным. 
И каждый день совершаем массу разных выбо-
ров — от ерундовых, вроде «чем позавтракать», 
до глобальных — не предать ли, не кинуть ли, не 
растоптать ли чьи-то чувства ради страстей...
— Великая Победа 1945 года пришлась на пас-
хальные дни, празднующие победу над адом, 
грехом и смертью, — говорит отец Федор. — 
И Великая отечественная война сразу была вос-
принята как священная и народная — это была 
война против зла и ненависти нацизма, и каж-
дый — от малого дитяти до седого старца счита-
ли своим долгом защитить не только свое Оте-
чество, но и мир от коричневой чумы. Это была 
война идеологий: человеколюбивой против 
человеконенавистнической… Тогда воевали 
те, кто умел жертвовать собой, против тех, кто 
жертвовал другими. Именно в тот момент 
острого духовного напряжения был небывалый 
подъем веры, война собрала дух нации, было 
очевидно всем, что жизнь и смерть — это Божья 
воля, что даже малый поступок любого челове-
ка мог быть решающим, как поступок правед-
ника или поступок предателя. 
Но как сохранить историческую правду? Вер-
нуть ощущение общности, которого нас так 
старательно пытались лишить? Голос батюшки 
бьется о своды храма: 
— Молясь вечному Богу за вечную душу этих 
людей, мы сохраняем и память об историче-
ских событиях, а там, где Бог, нет лжи. Никто, 
став напротив ниш с землей из мемориалов ос-
вобожденной Европы, не посмеет сказать, что 
советский солдат оккупировал европейские 
страны; никто, видя пепел и обожженные кости 
узников лагеря Тростенец, не смеет говорить, 
что нацизм желал добра. Тем, что Крипта связы-
вает вечность и историю, Бога и павших, она 
создает новую культуру памяти, новые формы 
исторического свидетельства, формирует на-
циональную идентичность и закладывает 
прочное основание для будущего нации. 
Тут, в национальном мемориальном комплексе 
храма-памятника, подчеркивает отец Федор, 
чтут память и белорусов, и всех, с кем они вме-
сте защищали добро. Это важно. 
 — Сейчас можно слышать модные призывы на-
ши отношения называть добрососедством, а не 
братством. Но как это сделать, если не только 
родство по рождению и крови объединяет на-
ши народы в прошлом, но и братские могилы… 
Ведь мы умирали друг за друга, а это может сде-
лать только брат, никак не сосед. И если наши 
дети будут приходить в подобные места общей 
памяти, молиться в храмах, участвовать 
в крестных ходах и ликовать от того, что Хри-
стос Воскрес — никто и никогда нас не сделает 
просто соседями. Вот почему Крипта воспиты-
вает. Молодой человек здесь будет душой ощу-
щать праведность своего народа и чувствовать 
ответственность перед ним. Он подсознатель-
но будет поступать как его отцы. И когда мы за-
жигаем свечу с молитвой о павших, убиенных 
и замученных, с молитвой о своем народе — мы 
уже связаны с ним на самом глубинном уровне. 

ке их жгли, самые крепкие, пока хватало сил, 
работали в трудовом лагере. Пеплом сожжен-
ных удобряли поля: не пропадать же добру! 
Следы совершенных тут преступлений нацисты 
уничтожали с октября по декабрь 1943 года, си-
лами спецкоманды «1005-Центр». В справоч-
ной литературе до сих пор указано, что в Тро-
стенце погибли 206 500 человек. Но исследова-
ния доказали, что цифра занижена. 
— Тут погибли более 546 000 человек, — рас-
сказывает отец Федор.  — Сейчас Россия встала 
против нацизма, что поднял голову у ее границ. 
Тростенец — это важная тема и символ и для 
белорусов, и для россиян. 
...С отцом Федором Повным мы знакомы давно. 
Видела его разным: веселым, напряженным, 
строгим. Говоря о преступлениях прошлого, он 
сереет: неужели подобное творили люди. 
— Зверские расправы над местными жителями 
чинили во многих случаях не немцы, — тихо 
рассказывает батюшка. — Это были и полицаи, 
которых набирали из готовых к сотрудничеству 
жителей оккупированных территорий. В При-
балтике в 1990-х годах создали миф, прочно за-
севший в головах у многих: мол, литовская по-
лиция и латвийский батальон не уничтожали 
мирное советское население, а лишь «героиче-
ски сражались против коммунистов»! Но факты 
говорят о другом. Доказано, что литовские ка-
ратели выезжали для проведения спецопера-
ций на территории Белоруссии и отметились на 
Украине. В Белоруссии личный состав 17-го ли-
товского батальона уничтожил 1100 человек. 
Другой батальон «работал» в Тростенце...
Сейчас генпрокуратура Белоруссии проверяет 
предоставленные новые данные — судя по все-
му, информация о том, что литовские каратели 
уничтожили около 50 000 человек мирного бе-
лорусского населения, подтвердится… 
Да, значительную роль в уничтожении населен-
ных пунктов играли части и подразделения, 
сформированные из коллаборационистов. Из 
них был сформирован 118-й полицейский бата-
льон, его основу составляли украинцы, но позже 
состав его расширился за счет военнопленных, 
согласившихся сотрудничать с немцами, — рас-
сказывает батюшка. — Были в нем и русские, 
и белорусы, там прислуживался и Григорий Ва-
сюра, на счету которого 300 преступлений про-
тив мирных граждан. Но что толкало людей на 
сотрудничество с врагом? Одних — попытка 
спасти свою жизнь. Других — ненависть к со-
ветской власти. Были те, кто пострадал от поли-
тики экспроприации или репрессий, они ждали 
немцев как освободителей. Были и заложники 
обстоятельств: например, жители оккупиро-

Сгусток боли 

Но все же главным сейчас для всех — и для бело-
русов, и для россиян — кажется мне этот сте-
клянный ларец, что стоит в центре зала с захо-
ронениями. Сверху его оплетают розы с шипа-
ми, так похожими на колючую проволоку. Вну-
три — седые угольки. Давно остывшие, но 
кажущиеся горячими. Еще не понимая, что это, 
не могла оторвать от них взгляда, и к горлу под-
бирался горький комок. 
— Это земля и пепел из лагеря смерти Тросте-
нец. Ее привезли сюда в 2016 году, — говорит 
Татьяна. И будто обрывается что-то внутри. 
Тростенец. Самый крупный нацистский лагерь 
на территории Белоруссии и оккупированных 
районов СССР. Его построили возле Минска для 
уничтожения мирных жителей, военноплен-
ных из СССР и евреев: местных и депортиро-
ванных из Германии, Австрии и Чехословакии. 

К осени 1941 года немцы сильно продвинулись 
к цели. На территории колхоза имени Карла 
Маркса под Минском они создали лагерь, объ-
единивший несколько мест массового уничто-
жения. Нацистам нельзя отказать в практично-
сти... В музее храма на макете привлекает 
взгляд грузовичок, весело бегущий по дороге. 
Кровь стынет от понимания: это спешащая «по 
делам» машина смерти — душегубка. Пленных 
заводили в нее, и за время пути они погибали 
там от выведенных внутрь выхлопных газов. 
Рачительно они устроили все и в Тростенце. 
В урочище Благовщина массово расстреливали 
и уничтожали людей в душегубках, в Шашков-

железа, фрагмент внутренней обшивки подлод-
ки «Курск», затонувшей в 2000 году: трое из 
17 членов ее экипажа были белорусами…
Количество капсул растет. Когда я впервые бы-
ла тут, заполнено было всего пять ячеек. А те-
перь... Недавно в храме прошла закладка еще 
одной: землю с места Мемориального комплек-
са «Долина Славы» привез губернатор Мурман-
ской области Андрей Чибис. 
— В метафизике религии человек сотворен из 
земли, а в физике наша плоть имеет в составе 
все те же элементы, что находятся в земле. Поэ-
тому даже горсточка земли, взятая с мест бое-
вой славы, захоронений людей, братских могил 
является овеществленным прахом человека, 
который был свидетелем той или иной траге-
дии или победы, — пояснит позже протоиерей 
Федор Повный. 
Особое место в Крипте — небольшой зал, где 
хранятся останки трех воинов-белорусов: по-
гибшего в 1812 году гренадера, солдата Первой 
мировой и бойца Великой Отечественной. За-
жигая свечу от неугасимой лампады, что горит 
в Крипте с 2010 года, обвожу взглядом янтарно-
золотистые ячейки, мерцающие в полутьме, 
и мысленно кланяюсь каждой. Простота и ве-
личие этой обители памяти поражают. 
…Музей, в который мы с Татьяной входим по-
сле Крипты, — компактный, современный, ло-
гически продолжающий тему памяти, начатую 
в Крипте. Тут собраны предметы старины и да-
же древности, и всего в четырех небольших за-
лах прослеживается история испытаний Бела-
руси. Вот стенд о набегах татар, войнах Велико-
го княжества Литовского, Первая и Вторая ми-
ровые… В Сморгонском районе чего только не 
нашли, устроив раскопки на месте сражения. 
А на стендах, что собраны в виде креста, — фо-
тографии священников, принимавших участие 
в Первой мировой и расстрелянных в годы ре-
прессий. На мониторе, что ждет в конце музей-
ного «маршрута», можно увидеть данные о по-
гибших белорусах. Причем база все время об-
новляется...
Повернув за угол, вздрагиваю: уж больно похо-
жа женская фигура за стеклом на живую. Это 
манекен, но выполнен так натурально, что… 
— Это собирательный образ матери, — говорит 
Татьяна. — Прототипом для него стала Анаста-
сия Куприянова, потерявшая на войне пятерых 
сыновей. Но таких историй было немало… 
Мать и похоронка на столе. Живая боль... А еще 
в Крипте есть уникальное место, возникшее по 
инициативе общественной организации сол-
датских матерей. К нему приходят те матери, 
что потеряли сыновей в мирное время. 

Объединяет 
людей не одно 
лишь родство
по крови, 
но и прожитое 
вместе прошлое 

комментарий эксперта
АЛЕКСАНДР ГОСТЕВ 
ДИРЕКТОР БЕЛОРУССКОГО КУЛЬТУРНОГО ЦЕНТРА 
ДУХОВНОГО ВОЗРОЖДЕНИЯ

После того, как святые останки узников 
лагеря доставили в Крипту храма-памят-
ника, мы поставили перед собой цель ак-
тивизировать деятельность по увековече-
нию памяти жертв Тростенца. Это непро-
сто. Практически никаких списков 
жертв — граждан Советского Союза — 
не сохранилось. Остался небольшой ар-
хив, основанный на свидетельских пока-
заниях и воспоминаниях. Профессиональ-
ным историкам требуются документы, 
артефакты. Мы же хотим услышать всех 
и каждого — тех, у кого есть заверенные 
справки, и тех, кто слышал что-то, знает 
по отрывочным сведениям, рассказам, 
предположениям родни или знакомых. 
Хочу привести пример протоиерея Федора 
Повного. Тростенец стал трагедией и его 
семьи: буквально в самые последние дни 
перед освобождением Минска мучениче-
ской смертью погибли родные священни-
ка, участвовавшие в антифашистском 
подполье. Мы видим, как те события пре-
вратились в духовный и моральный ка-
мертон всей жизни отца Федора. 

2022 год. Чрезвычайный и полномочный посол Российской Федерации в Белоруссии Борис Грызлов (слева) 
и протоиерей Федор Повный возле Неугасимой лампады в Крипте Всехсвятского храма-памятника (1)
Стеклянная урна с пеплом жертв концентрационного лагеря «Тростенец» (2)

1

2

Отношения России и Республики Беларусь развивают-
ся многовекторно. Так, например, недавно прошла 
презентация первого издания нового масштабного 
издательского проекта, посвященного вкладу бело-
русских партизан в разгром наполеоновской армии 
во время Отечественной войны 1812 года. Представили 
книгу «Защищая Отечество» председатель Российско-
го исторического общества Сергей Нарышкин и Гос-
секретарь Союзного государства России и Беларуси 
Дмитрий Мезенцев. 
— Задумывая масштабный книгоиздательский проект, 
мы хотели, чтобы каждая книга стала не просто набо-
ром новых фактов, а это был повод и приглашение 
для сотен тысяч людей к обсуждению нашей единой 
с Беларусью истории, попыткой вглядеться вглубь ве-
ков. Убедиться в том, что те факты, которые нам навя-
зывает Запад, не искренние и не всегда честные, — 
отметил Дмитрий Мезенцев. 

В ТЕМУ
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точка Сегодня точку в номере ставит 64-летняя Нина Арсенова из района Соколиная Гора. Она активный участник программы «Московское долголетие». Ее портрет, как 
и фото еще 17 участников программы, можно увидеть на выставке «Гордость московского долголетия». Открытие экспозиции на Гоголевском и Чистопрудном 
бульварах состоялось вчера. По словам Нины Арсеновой, «Московское долголетие» не только помогает горожанам серебряного возраста развивать таланты и учить-
ся новому, но и способствует расширению круга общения. Так, Нина Васильевна приобрела двух близких подруг благодаря тому, что стала посещать занятия по 
живописи. Каждый человек старшего возраста должен стать участником программы «Московское долголетие», убеждена Нина Арсенова. Именно это она говорит 
всем знакомым, активно рекламируя программу столичного правительства. 

О ДРУГИХ ГЕРОЯХ ВЫСТАВКИ МОСКОВСКОГО ДОЛГОЛЕТИЯ ➔ СТР. 2

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Это счастливое 
семейное лето

Сколько помню — Москва летом каза-
лась пустой и тихой: все дети разъез-
жаются на каникулы. Но этот год осо-
бенный — ребятишек на детских пло-
щадках меньше не стало. Жизнь как-
то сильно изменилась: сначала два 
ковидных года, теперь политическая 
ситуация — и вот уже мы не переме-
щаемся по всему земному шару сво-
бодно и легко, да и страшно ребенка 

отпустить от себя далеко. Как один из итогов, дети стали 
больше времени проводить с родителями. И на каникулах 
в том числе. Всероссийский центр изучения обществен-
ного мнения подвел итоги прошедшего лета. Если кратко, 
то выглядят они так: у половины опрошенных россиян 
(53 процента) есть дети или внуки школьного возраста. 
И подавляющее большинство из них, 38 процентов, про-
вели каникулы дома. Каждый третий школьник провел 
лето с родителями — ездили отдыхать вместе, еще 
треть — у бабушки. И 15 процентов ре-
бят отдыхали в детском лагере.
В данном случае социологический 
опрос полностью совпал с моими на-
блюдениями. Детская площадка под 
окнами с утра наполнялась малыш-
ней, в торговых центрах «чилили» под-
ростки. Коллеги делились снимками 
из отпуска: как правило, на машине 
ездили на Черное море, брали с собой 
детей. Ну и самые счастливые дети, 
мне кажется, были те, у кого есть лю-
бимые бабушки с дачами. Бабушки 
взяли птенцов под свое крыло — и ле-
то у внучков было очень теплым и ра-
достным. Может, конечно, это что-то 
глубоко личное, но для меня детские воспоминания, лето 
в деревне, проведенное с бабушкой и дедом, — островок 
счастья и безопасности. Возвратившись туда в воспоми-
наниях, ощущаешь вдруг запах клубники и малины, холо-
док вечерней росы, солнечный свет, бьющий утром из-за 
неплотно задернутых занавесок. Безусловное счастье, 
чувство дома, тепло родных бабушкиных рук. Умеренная 
трудотерапия на грядках, представлявшаяся тогда катор-
гой, сейчас вдруг оказалась нужной и полезной. Откуда-
то из глубин памяти всплывают знания о том, как об-
стричь клубничные усы, как окучить картошку и как вы-
глядит гусеница бабочки-капустницы. Кстати, психологи 
говорят, что когда ребенок проводит время с бабушкой, 
это идет на пользу обоим. Бабушка берет на себя переиз-
быток юной энергии, получает заряд бодрости и нуж-
ности. А поездки в другие страны отдельно от семьи — 
это все еще, конечно, будет. Собственно, вся взрослая 
жизнь — бесконечная разлука с родителями и бабушка-
ми. И то, что сейчас кажется рутинной скукой, то, что в со-
чинении «Как я провел этим летом» будет выглядеть вари-
ацией «ковырялся в грядках и пил козье молоко», с годами 
представляется самым важным и светлым. Именно в это 
лето, скучное своей обыденностью, будем мы возвра-
щаться в воспоминаниях раз за разом.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Безработные 
будут трудиться 
на стройках.
И как вам?

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

Мне кажется, что предложе-
ние хорошее, и его нужно реа-
лизовывать как можно ско-
рее. Человек, у которого не 
получается долгое время най-
ти работу, может замкнуться 
в себе и потерять желание тру-
диться в принципе. А такая 
инициатива дает шанс полу-
чить не только новую профес-
сию, но и знакомства с людь-
ми, которые оказались в похо-
жей ситуации. Такие пробле-
мы обычно сближают. Ведь 
социализация важна челове-
ку. Поэтому нужно обратить 
внимание на данную инициа-
тиву и дать безработным шанс 
начать новую жизнь. 

ТАТЬЯНА ШИЛОВА
HRЭКСПЕРТ

Я думаю, что такую инициа-
тиву стоит рассматривать 
с осторожностью. С одной 
стороны, сейчас на рынке тру-
да наблюдается недостаток 
рабочих специальностей. Лю-
ди не хотят идти туда, так как 
их не устраивает либо статус, 
либо зарплата, либо тяжелые 
условия труда. В поисках за-
ветного места они могут си-
деть без работы годами, хотя 
предложения по другим спе-

циальностям есть. Учитывая 
переизбыток юристов, эконо-
мистов и других специали-
стов, на которых был большой 
спрос некоторое время назад, 
люди даже с высшим образо-
ванием не могут пойти рабо-
тать по профессии. Здесь же 
безработным предлагают аль-
тернативу, которая должна 
помочь им хотя бы на некото-
рое время, если не на всю 
жизнь. С другой стороны, ско-
рее всего, они не будут все-
рьез рассматривать этот вари-
ант без должной оплаты, кото-
рая должна быть выше, чем на 
их основной специальности. 
Этот вопрос будет сложно ре-
шить, так как зарплаты в сфе-
ре строительства намного ни-
же, чем, например, у хороше-
го юриста. Хотелось бы боль-
ше конкретики по многим 
вопросам. Пока выглядит 
только как предложение без 
плана на реализацию.

ЕВГЕНИЙ НАДОРШИН
ЭКОНОМИСТ

Такая инициатива необходи-
ма, ее нужно реализовывать 
в самые краткие сроки. Во-
первых, это частично решит 
проблемы с безработными. 
Хотя их не сказать чтобы 
очень много, но в любом слу-
чае их должно стать еще мень-
ше. К тому же сейчас России 
нужны специалисты в сфере 
строительства, да и в целом 
люди рабочих профессий. 
В итоге это приведет и к эко-
номическому скачку, так как 

Общественный совет при Минстрое РФ предложил привлечь к работе на стройках 
безработных россиян. В отрасли в настоящее время работают 11 миллионов человек, 
необходимы еще три-пять миллионов. Общественный совет разработает систему 
привлечения на стройки таких граждан и представит ее в Минстрой.

вопрос дня

Подготовил ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

объем поступающих в бюджет 
налогов должен вырасти. 
И плюс к этому такая инициа-
тива снимет с государства не-
которые затраты, для выплат 
пособий по безработице, на-
пример. К тому же стоит отме-
тить, что сейчас рабочие спе-
циальности необходимы как 
никогда. Надеюсь, что при на-
значении зарплат будут учи-
тывать этот фактор, и люди 
сами, без указки, захотят ра-
ботать на стройке. Так можно 
будет и престижность профес-
сии повысить.

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ
ЭКСПЕРТ ПО ТРУДОВОМУ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ 

Нужно понимать, что не все 
захотят трудоустраиваться 
там, где им предлагают. Тем 
более когда речь идет о рабо-
чих специальностях. В основ-
ном те, кто сейчас состоит на 
учете на карьерной бирже, — 
работники не физического 
труда, а по большей части ум-
ственного. Они учились не-
сколько лет в институтах, уни-
верситетах, чтобы работать 
по профессии. Для них будет 
сложно перестроиться, даже 
если они захотят это сделать. 
Я думаю, для того чтобы на-
чать реализовывать эту идею, 
надо понять, какие зарплаты 
будут предлагать этим людям 
на строительных объектах. 
Нужно решить этот вопрос. 
А еще придется потратить 
время на переобучение специ-
алистов. Это будет не бы-
стрый процесс, даже если 
брать в расчет несложные спе-
циальности. Нужно тщатель-
но проработать эти моменты, 
и тогда можно решать, будет 
ли это выгодно для людей 
и для страны в целом. 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Опла-
та сразу. Т. (495) 128-50-09

Матч длиной в три месяца 
и передача Аляски
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1867 год.Россия офици-
ально передала Аляску 
в распоряжение Соединен-
ных Штатов Америки. 
В США эта дата считается 
официальным праздником.

1906 год.Спустя 45 лет 
с момента отмены крепост-
ного права в России вышел 
указ об уравнении крестьян 
в правах с другими сосло-
виями в отношении госу-
дарственной службы, сво-
боды выбора постоянного 
места жительства, об отме-
не телесных наказаний 
по приговору волостных 
судов.

1920 год.В Московском 
доме печати начался I Все-
российский съезд проле-
тарских писателей. На нем 
присутствовали более 
140 человек. Во время 
съезда участникам удалось 
заложить фундамент еди-
ного фронта пролетарской 
культуры. Там также обсу-
дили возможности помощи 
писателям и создания под-
ходящих условий для их 
творчества. Участники из-
брали почетными предсе-
дателями съезда Владими-
ра Ленина, Максима Горь-
кого и Анатолия Луначар-
ского. 

1934 год.Родился писа-
тель-фантаст Кир Булычев 
(настоящее имя Игорь Мо-
жейко. — «ВМ»). Он изве-
стен по циклу «Приключе-
ния Алисы» (про школьни-
цу Алису Селезневу), ока-
завшему большое влияние 
на всю советскую культуру. 
Произведения Булычева 
экранизировались более 
двадцати раз.

1947 год.На полигоне Ка-
пустин Яр в Астраханской 
области произведен пер-
вый в Советском Союзе 
старт баллистической раке-
ты дальнего действия. 
А через три года в стране 
состоялись ядерные испы-
тания. Это была первая 
проверка сброса оружия 
из самолета.

1978 год. Советский шах-
матист Анатолий Карпов 
сохранил титул чемпиона 
мира, победив в Багио Вик-
тора Корчного. Матч на пер-
венство мира проходил
с 18 июля по 18 октября.

2011 год.Россия, Украина, 
Белоруссия, Казахстан, Ар-
мения, Киргизия, Молда-
вия и Таджикистан подпи-
сали Договор о зоне сво-
бодной торговли в СНГ.
Он заменил более ста доку-
ментов, регламентирую-
щих взаимодействие меж-
ду государствами.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в деньРежиссеры хотят сделать мир 
вокруг лучше

Вчера в московском Доме 
кино открылся VII Москов-
ский медиафестиваль 
патриотической направлен-
ности электронных СМИ 
и телевидения «Родина 
в сердце». 

Аудиовизуальные произведе-
ния, присланные для участия 
в творческом состязании, на-
прямую затрагивают пробле-
мы воспитания гражданина, 
патриота своей Родины. Сей-
час как никогда важно пробу-
дить в людях любовь к своему 
государству.
Но патриотическое кино мо-
жет быть не только про войну 
и героизм на фронтах. Дирек-
тор Гильдии кинорежиссеров 
России Игорь Степанов заме-
тил, что у каждого человека 
свое понимание и значение 
имеет слово «Родина».
— На фестиваль присылает-
ся много работ, посвящен-
ных деревне, казачеству, про-
блемам людей с ограничен-
ными возможностями, пра-
вославным темам. А еще 
затронуто сохранение народ-
ных традиций, красоты род-
ного края и стремление сде-
лать мир лучше, — сказал 
Степанов. 
Он добавил, что очень показа-
тельно и название фестиваля.

— Мы придерживаемся такой 
позиции, что на самом деле 
Родина и любовь к ней — 
в сердце у каждого челове-
ка, — сказал Игорь Степанов. 
Он отметил, что в финальную 
программу попали те работы, 
которые показывают все раз-
нообразие того, что происхо-
дит в России. 
А выбирать лучшие из работ, 
представленных в телевизион-
ных и документальных про-
граммах, радиопередачах, ин-
тернет-сюжетах и социальных 
роликах, предстоит авторитет-
ному жюри. В этом году в его 
состав вошли композитор Ан-

дрей Батурин, продюсер Фи-
липп Кудряшов, кинорежиссер 
Ольга Нифонтова, журналист 
Роман Серебряный, режиссер 
Вера Соколова и другие. 
Всего же на конкурс поступи-
ло 149 работ, среди которых 
74 документальных фильма, 
23 телесюжета, 19 телевизи-
онных программ, 14 репорта-
жей, 12 интернет-роликов от 
конкурсантов из Москвы, 
Мурманска, Омска, Тюмени, 
Волгограда, Краснодара и дру-
гих городов России.
Для участников каждый день 
будут проводить образова-
тельные встречи и занятия, 
направленные на повышение 
их мастерства.
— Мой семинар посвящен 
продвижению проектов в со-
циальных сетях. Я сама дол-
гое время проработала жур-
налистом, поэтому знаю, как 
на проекты реагируют СМИ. 
Об этом и хочу рассказать. 
Важность такого фестиваля, 
особенно в наше сложное вре-
мя, в том, чтобы у нас появля-
лось как можно больше работ 
на патриотическую тему, — 
сказала журналист Евгения 
Легкая.
Первый день завершился пока-
зом игрового фильма «Небо».
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера 16:01 Журналист Евгения Легкая провела мастер-класс для участников VII Московского 
медиафестиваля. Девушка рассказала о том, как продвигать свои проекты через соцсети

ОЛЬГА НИФОНТОВА
КИНОРЕЖИССЕР И СЦЕНАРИСТ, 
ЧЛЕН ЖЮРИ ФЕСТИВАЛЯ 
РОДИНА В СЕРДЦЕ 

Наш фестиваль проходит 
седьмой год. Мы видим его 
важность, особенно для реги-
онов. Нам присылают очень 
много фильмов, репортажей 
и других жанров. Причем как 
от дебютантов, так и от масти-
тых режиссеров. Мы, члены 
жюри, даже столкнулись 
с тем, что было очень сложно 
отобрать программу фестива-
ля — все работы были на вы-
соком уровне.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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